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Пролёт нормальный
Операторы дронов смогут общаться с экипажами самолётов

Валерий Кодачигов, Максим Талавринов

О ператорам дронов выделят специ-
альные частоты для оперативной 

связи с экипажами других воздушных 
судов. Об этом говорится в материалах 
Госкомиссии по радиочастотам, с кото-
рыми ознакомились «Известия». Это оз-
начает, что согласование и подготовка 
к полёту такого аппарата по маршруту 
сократятся с нескольких дней до одно-
го. Полёты станут безопаснее, а достав-
ка грузов беспилотниками — оператив-
нее, отмечают эксперты.

Государство намерено усилить без-
опасность совместных полётов граж-
данской авиации под управлением 
экипажей и беспилотных летательных 
аппаратов (БПЛА). Для этого операто-
ров дронов должны обеспечить голо-
совой связью с пилотами самолётов 

и вертолётов. Такие планы содержат-
ся в материалах Госкомиссии по радио-
частотам (ГКРЧ), подготовленных к за-
седанию в конце марта. С документами 
ознакомились «Известия».

В них говорится, что для голосовой 
связи между операторами беспилотни-
ков и других воздушных судов Росави-
ация запросила диапазон 117–137 МГц. 
Сейчас он используется для переговоров 
лётчиков с наземными службами. ГКРЧ 
планирует выделить ведомству эти ча-
стоты на десять лет, говорится в проек-
те решения комиссии. От открытия для 
этих целей другого диапазона — 902–
928 МГц, запрошенного Росавиацией, 
планируют отказаться, говорится в до-
кументе. В частности, потому, что сейчас 
в этом диапазоне работают сотовые опе-
раторы, отметил источник 
«Известий» на рынке связи.

Путин поручил 
запустить новые 
нацпроекты  
уже в 2025 году  02

Как изменилась  
жизнь мирных 
жителей Авдеевки   03

Почему 
активизировались 
украинские 
диверсанты  02

Евросоюз  
пострадал от своих  
же санкций  04

Западный берег  
может создать  
ещё один фронт 
против Израиля  04

Что стоит  
за европейской 
поддержкой 
стремления Армении 
вступить в ЕС  04

Власти оплатят 
переезд работников 
приоритетных 
отраслей  05

Создана система 
идентификации 
по клавиатурному 
почерку  06

Музеи Московского 
Кремля показали 
сокровища царей  07

Музыканты  
из пяти стран 
собрались  
в Казани 07

Какой будет схватка 
«Металлурга»  
и «Спартака»   08

Лидер Первой  
лиги победил 
«Краснодар» 08

Подходное 
снаряжение
Как проходили досрочные выборы  
в новых регионах

Раскинуть альянс
НАТО может согласиться на посредничество 
Китая в украинском кризисе

 

02 03 05

08

Слияние  
и возвышение
Что значит объединение 
«Тинькофф» и Росбанка

Парижское  
окно
Россия не будет  
бойкотировать  
Олимпиаду-2024

№47
(31477)

15 марта 2024
Пятница

f

g

g

b

В хорошей кампании
В России стартовало главное политическое событие года 

Алёна Нефёдова

В России стартовало главное поли-
тическое событие года: 15 марта 

по всей стране откроются участки, 
где в ближайшие три дня избира-
телям предстоит определить, кто 
займёт пост главы государства 
на следующие шесть лет. В бюллете-
не — четыре имени: Владимир Путин, 
Леонид Слуцкий, Николай Харитонов 
и Владислав Даванков. По словам 
экспертов, за этой избирательной 
кампанией следят не только граж-
дане России, пристальное внима-
ние приковано и из-за рубежа. ЦИК 
РФ готовится к массированным ки-
бератакам и разного рода вбросам, 
цель которых — вмешаться в изби-
рательные процедуры внутри стра-
ны. Однако власти уверяют: система 
полностью готова к проведению го-
лосования и надёжно защищена. По-
мощь традиционно окажут и наблю-
датели, которых на 94 тыс. участков 
будет свыше 156 тыс. При этом, как 
уточнили «Известиям» в ЦИК, за чи-
стотой процесса также будут следить 
наблюдатели более чем из 100 стран.

По всей стране 15 марта в 8.00 
по местному времени откроются 
избирательные участки, где граж-
дане примут участие в важнейшем 
политическом событии — выборах 
президента России. Отдать свой 
голос предстоит за одного из четы-
рёх кандидатов: в избирательном 
бюллетене — действующий глава 
государства Владимир Путин (са-
мовыдвиженец), вице-спикер ГД 
Владислав Даванков (партия «Новые 
люди»), лидер ЛДПР Леонид Слуц-
кий и коммунист Николай 
Харитонов. 

Потянуло на вкладкое
Россияне открыли в разы больше депозитов в феврале

Евгений Грачев

Р оссияне активно несли деньги на вкла-
ды в феврале, выяснили «Известия». 

Приток средств на депозиты в некото-
рых банках в разы превысил показатели 
января, сообщили в крупнейших кредит-
ных организациях. Повышенная сберега-
тельная активность началась ещё в конце 
прошлого года — по данным ЦБ, в четвёр-
том квартале 2023-го россияне положи-
ли на счета рекордные 4,4 трлн рублей. 
Люди стремятся зафиксировать доход-
ность, которая достигает 17% по отдель-
ным предложениям. Такая тенденция за-
медляет инфляцию, что позволит Банку 
России быстрее перейти к снижению 
ключевой, считают эксперты. Стоит ли 
открывать вклад сейчас и на какой срок — 
в материале «Известий».

Средства населения в банках 
за четвёртый квартал 2023 года вырос-
ли на 4,4 трлн рублей. Это исторический 
рекорд — сопоставимого роста показате-
ля до этого не было, заявили «Извести-
ям» в пресс-службе ЦБ.

— В четвёртом квартале прошло-
го года вкладчики направили на сбе-
режения более 15% своих доходов. Это 
максимум за последние 13 лет, — оценил 
старший вице-президент ВТБ Дмитрий 
Брейтенбихер.

После этого в январе произошёл 
традиционный отток средств населе-
ния из банков — всего на 0,7%, следу-
ет из материалов ЦБ. Этот показатель 
значительно ниже, чем в три предыду-
щих года, когда в первый месяц из сек-

тора утекало 2,3–2,7% средств. Такая 
динамика объясняется сохранением 
выгодных ставок по вкладам, поясни-
ли в Банке России.

В январе традиционно большая 
часть населения выплачивает процент-
ные расходы, которые накапливаются 
по итогам предыдущего года, подчер-
кнул глава аналитического отдела ИК 
«Риком-траст» Олег Абелев. Крупные 
покупки население, как правило, тоже 
совершает в начале года. Поэтому сни-
жение объёма вкладов — оправданная 
тенденция.

При этом в феврале россияне снова 
стали активно класть деньги на депо-
зиты, выяснили «Известия». Средства 
физлиц в Сбере за февраль увеличились 
на 2,3% и достигли 34,3 трлн рублей, со-
общили в пресс-службе банка. Прирост 
составил около 770 млрд рублей. В ВТБ 
объём портфеля депозитов увеличился 
на 240 млрд рублей — это в пять раз боль-
ше, чем в предыдущем месяце.

В банке «Дом.РФ» объём сбережений 
за два месяца 2024 года поднялся на 20%, 
причём в феврале рост ускорился более 
чем в полтора раза, уточнили в пресс-
службе организации. В ПСБ также фик-
сируют существенный прирост средств 
на вкладах в прошлом месяце.

Количество открытых депозитов 
в Совкомбанке в феврале выросло 
на треть, сказали «Известиям» в кре-
дитной организации. В Почта банке 
и крымском РНКБ также фиксируют 
стабильный приток средств на вклады 
с начала года.

В феврале россияне, как правило, на-
ращивают сберегательную активность, 
подчеркнул директор департамента роз-
ничного бизнеса Ингосстрах 
Банка Максим Макуха.

Висит на полоске
Продажи импортных расходников для глюкометров резко снизились

София Прохорчук, Юлия Тимофеева

П родажи тест-полосок в российских 
аптеках упали на несколько десятков 

миллионов штук. Особенно это коснулось 
импортного сегмента, следует из анали-
за RNC Pharma. По мнению экспертов, это 
говорит о том, что иностранные произ-
водители свои поставки уже значитель-
но снизили, а российские пока не успели 
нарастить производство и заполнить вы-
свободившуюся нишу. В Минздраве за-
верили: дефицита тест-полосок в стране 
не ожидается. В том, скажется ли ситуа-

ция на больных диабетом и в чём слож-
ности у российских компаний, разбира-
лись «Известия».

В 2023 году в рознице резко сокра-
тились продажи тест-полосок для кон-
троля уровня сахара в крови иностран-
ного производства, следует из отчёта 
российской аналитической компании 
RNC Pharma (есть у «Известий»). В част-
ности, объём реализации этих расход-
ников от швейцарского фармгиганта 
Roche снизился на 51,5 млн шт.

— Объёмы поставок тест-полосок дей-
ствительно сократились, причины здесь 

могут быть разными, в том числе слож-
ность поставок и давление со стороны 
конкурентов, — отметил директор по раз-
витию RNC Pharma Николай Беспалов.

При этом не все иностранные ком-
пании снизили объём продаж, некото-
рые даже нарастили — но количество 
их тест-полосок на рынке не заполня-
ет нишу, оставленную другими компа-
ниями. В частности, фирмы из Велико-
британии и Тайваня нарастили продажи 
в общей сложности примерно на 11 млн 
тест-полосок, следует из ана-
лиза.

В НОМЕРЕ 
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Председатель ЦИК РФ Элла Памфилова объявила о начале трёхдневного голосования на выборах президента
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Подходное снаряжение
Как проходили досрочные выборы в новых регионах 

Юлия Леонова, Дмитрий Астрахань, 
Эдуард Корниенко

О т 45 до 58% избирателей приняли 
участие в досрочном голосовании 

на выборах президента России в новых 
регионах страны. В ДНР, ЛНР, Запорож-
ской и Херсонской областях оно дли-
лось с 25 февраля по 14 марта. Во всех 
регионах в эти дни были усилены меры 
безопасности — в частности, избирате-
ли голосовали в передвижных избира-
тельных пунктах, а не в стационарных, 
чтобы избежать большого скопления 
людей. Корреспондент «Известий» 
побывал на избирательных участках. 
О чём говорили и как голосовали люди — 
в нашем репортаже.

Досрочное голосование в Луган-
ской народной республике прошло 
без происшествий. По словам главы 
Северодонецка Николая Моргунова, 
для безопасности жителей оно прохо-
дило по необычной, но полностью ле-
гитимной схеме.

— У нас нет стационарных УИКов, 
они все передвижные. Несколько бри-
гад, которые работают согласно ранее 
подготовленной логистике, выезжа-
ют в жилые массивы, на предприятия 
и места сбора населения, где происхо-
дит процесс голосования. Это доста-
точно непростая работа, которая несёт 
определённую нагрузку на сотрудни-
ка УИКа. Но она сегодня оправданна 
и в плане безопасности, и в плане пре-
доставления возможности каждому 
жителю города Северодонецка сделать 
свой выбор, — подчеркнул он.

13 марта с самого утра передвиж-
ной избирательный пункт отправляет-
ся по улицам Рубежного — города в Се-
веродонецком районе.

— Выбираем президента! Выходим 
голосовать! Подходим к автобусу! — 
разносится из громкоговорителя звон-
кий женский голос.

— Оперативная обстановка у нас спо-
койная, нормальная. Жители голосуют 
активно, что действительно очень раду-

ет. И мы довольны одним — люди могут 
выразить свою волю, — рассказал «Изве-
стиям» глава Рубежного Сергей Хортив.

Проголосовать на досрочных выбо-
рах президента России пришли люди 
разных возрастов. На улицах можно 
увидеть как пенсионеров, так и моло-
дёжь. Жители ЛНР спокойно рассказы-
вают о своих мыслях, эмоциях, пере-
живаниях друг другу и журналистам.

— Мы всегда душою были с Россией. 
Раньше мы сидели как мыши, нам при-
казывали вообще никуда не выходить. 
С мамой на 9 Мая хотели просто поси-
деть, но соседка сразу сказала: «Я знаю, 
куда пойти на вас заявить». Я никуда 
не уезжала, я жительница этого города, 
и сейчас здесь жизнь совсем другая, — 
рассказала со слезами на глазах Анна.

К жителям республики, которым 
трудно передвигаться, члены избир-
кома приходят лично домой. С одним 
из них мы направились в подъезд жи-
лого дома. Девушка стучит в дверь, 
мило здоровается с бабушкой и спра-
шивает: «Не желаете ли проголосо-
вать? Нам сказали, что вы плохо себя 
чувствуете». В квартиру она вошла 
только после разрешения хозяйки.

Избиратели охотно открывают свои 
двери членам УИК, благодарят их за воз-
можность проголосовать не выходя 
из дома. Одна из женщин прослези-
лась и пошутила, что вовремя вышла 
на балкон и узнала, что в её дом идёт ко-
миссия. Также она попросила поднять-
ся к её знакомой на верхнем этаже, так 
как той тоже тяжело передвигаться.

— Недавно сделали и выложили фо-
тографии, как голосовал ветеран войны, 
и голосовал он от чистого сердца. Но всё 
происходило на фоне бойца, который ох-
раняет члена избирательной комиссии. 
Сразу понятно, что написали украин-
ские паблики, да? Они пополнили свою 
коллекцию «Под дулом автомата», — по-
делился одним из случаев, произошед-
ших за время проведения досрочного го-
лосования, глава Северодонецка.

В преддверии выборов ВСУ усили-
ли свои атаки на позиции российских 
военных. В этих условиях для большей 
безопасности организовано досрочное 
голосование военнослужащих. На ар-
тёмовском направлении корреспон-
дент «Известий» побывал в подраз-
делениях казачьей добровольческой 
бригады «Терек».

— Это особенное чувство — голосо-
вать рядом с линией боевого соприкос-
новения, — рассказал атаман Терского 
войскового казачьего общества Вла-
димир Савченко. — Мы понимаем, что 
выборы, несмотря на все сложности, 
которые здесь есть, пройдут гладко. 
Мы выберем своё будущее, выберем 
своего президента. Ничто нам в этом 
не помешает.

Комиссии ездят от отряда к отря-
ду. Воины говорят, что они защищают 
право людей голосовать, и сами тоже 
голосуют.

— Голосование идёт по плану. Воен-
нослужащие выполняют свой граж-
данский долг. Все голосуют, явка 
стопроцентная. Я уверен, что выбо-
ры пройдут в спокойной обстанов-
ке, и никакой противник не помешает 
нам выбрать своё будущее. Ради этого 
мы здесь находимся, ради этого воюем, 
защищаем наши национальные инте-
ресы, наш суверенитет, — уточнил ко-
мандир казачьей разведывательной 
бригады «Терек» с позывным Дагестан.

Досрочное голосование в но-
вых регионах завершилось 14 марта. 
В Херсонской области оно проходило 
с 27 февраля по 3 марта, явка состави-
ла 58,14%, сообщила председатель из-
бирательной комиссии региона Мари-
на Захарова.

Для военных и жителей прифрон-
товых районов Запорожской области 
голосование стартовало 25 февраля, 
предварительная явка составила бо-
лее 45%, сообщила председатель ре-
гионального избиркома Галина Катю-
щенко.

В ДНР явка на четвёртый день до-
срочного голосования на выборах 
президента составила 50% — об этом 
сообщили в избирательной комис-
сии республики. Началось оно здесь 
10 марта.

В ЛНР досрочные выборы прохо-
дили с 11 по 14 марта, данных по явке 
на момент написания репортажа 
не было.

В хорошей кампании
A Каждый из них проводил 

активную агитацию поч-
ти целый месяц — с 17 февраля вплоть 
до самого начала голосования 15 марта. 
В этот раз выборы обошлись без тради-
ционного дня тишины, поскольку изби-
рательная кампания в нынешнем году 
разительно отличается от прошлых.

Это первые выборы подобного мас-
штаба, где россияне смогут изъявить 
свою волю в течение нескольких дней — 
с 15 по 17 марта — и в любом удобном 
для себя формате. Им доступно голо-
сование на прикреплённых участках, 
по месту жительства, а в трети реги-
онов (29 субъектах) даже онлайн, для 
этого надо было заранее подать заявле-
ние на участие в дистанционном элек-
тронном голосовании (ДЭГ). Послед-
ний способ для себя предпочли 4,7 млн 
граждан без учёта зарегистрированных 
в Москве, поскольку столичные жите-
ли будут голосовать на отдельной реги-
ональной платформе mos.ru и им пред-
варительная регистрация не требуется. 
А все остальные сделают свой выбор 
на специальном портале vybory.gov.ru.

Для сторонников традиционных 
форм волеизъявления по всей стране 
оборудовано более 94 тыс. избиратель-
ных участков. К слову, более 90% поме-
щений размещено на первых этажах для 
удобства людей с ограниченными воз-
можностями здоровья, поскольку свыше 
10 млн избирателей имеют ту или иную 
форму инвалидности. Общее число голо-
сующих в стране по состоянию на нача-
ло 2024 года составило 112,3 млн человек 
с учётом ДНР, ЛНР, Запорожской и Хер-
сонской областей. Бюллетеней изгото-
вили с запасом — 113,5 млн экземпляров. 
При этом более 2,3 млн человек уже про-
голосовали досрочно — это те, кто жи-
вёт на труднодоступных территориях.

К слову, день и формат волеизъяв-
ления действующего главы государ-
ства пока неизвестен, сказал его пресс-
секретарь Дмитрий Песков. Владимир 
Путин уже записал видеообращение 
к россиянам и призвал граждан страны 
принять участие в голосовании, назвав 
предстоящие выборы важным, крайне 
ответственным событием.

— Вам предстоит не просто отдать 
свой голос, а твёрдо заявить о своей 
воле и устремлениях, о личной сопри-
частности к дальнейшему развитию 
России, потому что выборы — это шаг 
в будущее. Убеждён: вы понимаете, ка-
кой непростой период сейчас у нашей 
страны, какие сложные вызовы стоят 
перед нами практически во всех сферах. 
И, чтобы продолжать достойно отвечать 

на них, успешно преодолевать трудно-
сти, нам и дальше нужно быть сплочён-
ными и уверенными в себе, — сказал он.

Подсчёт голосов начнётся сразу по-
сле окончания выборов: в первой по-
ловине дня 18 марта появятся пред-
варительные итоги, а окончательные 
результаты избирательная комиссия 
подведёт до 28 марта. Они будут опу-
бликованы в течение трёх дней после 
подписания протоколов.

— Система готова, система во все-
оружии... организационно-кадровый, 
человеческий фактор, технологиче-
ский потенциал, баланс, создан прин-
цип невероятно устойчивой системы, 
система устойчива к любым внешним 
вызовам, мы с ними справимся, — зая-
вила председатель Центральной изби-
рательной комиссии РФ Элла Памфи-
лова на заседании ЦИК 14 марта.

Выборы президента РФ впервые 
проводятся в такой «сложной, экстре-
мальной ситуации, при токсичной меж-
дународной атмосфере», сказала пред-
седатель Центризбиркома. Тем не менее 
организаторы кампании готовы к тому, 
что во время голосования будут появ-
ляться, к примеру, вбросы о минирова-
нии. Особенно под угрозой голосование 
на президентских выборах за рубежом, 
которое пройдёт в 144 странах на 295 из-
бирательных участках, поскольку там 
также готовится целый ряд провока-
ций, уточнили в комиссии. Председа-
тель ЦИК предупредила и о фейковых 
обращениях о нарушениях на выборах.

— Мы столкнулись с тем, что есть та-
кая технология «профессиональных 
жалобщиков», это очень хорошо орга-
низованные группы. Их с Запада ин-
структируют... Пишут нам в электрон-
ном виде по отработанным шаблонам 
огромное количество фейковых об-
ращений, чтобы создать ощущение 
огромного количества жалоб, — доба-
вила Элла Памфилова.

Она рассказала ещё об одной техно-
логии — фальсификации обращений, 
когда они готовятся от имени настоя-
щих, но «ничего не подозревающих лю-
дей». Однако сообщений о возможных 
нарушениях при организации изби-
рательных процедур беспрецедентно 
мало: с 7 декабря 2023 года (в этот день 
Совет Федерации назначил выборы пре-
зидента РФ) в информационный центр 
комиссии поступило около 140 тыс. 
звонков, и свыше 92% из них были ин-
формационного характера.

Минцифры, в свою очередь, ожи-
дает большое количество кибератак 
на избирательные системы во время 
выборов президента, сказал глава ве-
домства Максут Шадаев. 
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Валентин Логинов

У же с 2025 года около 10 млн роди-
телей смогут получать увеличен-

ные налоговые вычеты — это оставит 
в семьях более 35 млрд рублей. Об этом 
стало известно во время совещания 
президента России с правительством 
14 марта. На нём обсуждалась реали-
зация новых национальных проектов, 
о которых Владимир Путин объявил 
в послании Федеральному собранию. 
Все они будут запущены со следующе-
го года, кабмин уже приступил к их раз-
работке. Как власти России собираются 
добиваться технологического сувере-
нитета, какие масштабные задачи ста-
вят перед экономикой и финансирова-
нием каких проектов президент остался 
недоволен — в материале «Известий».

�� ИНФЛЯЦИЯ СНИЖАЕТСЯ

Владимир Путин провёл совещание, 
посвящённое реализации новых наци-
ональных проектов, о которой он объ-
явил в послании Федеральному собра-
нию. Конкретные задачи поставлены 
в сферах демографии, здравоохране-
ния, образования, укрепления техно-
логического суверенитета страны, фор-
мирования новых цифровых платформ, 
благоустройства городов и сёл, развития 
транспортной и другой инфраструкту-
ры. Все эти проекты должны быть запу-
щены уже с 2025 года, заявил президент.

— У нас база для этого создана, соз-
дана достаточно устойчивая, надёж-
ная, а тенденции, которые мы сейчас 
наблюдаем в экономике, они дают ос-
нования полагать, что всё это дей-
ствительно реализуемо и что планы, 
о которых мы говорили, реализуемы, — 
подчеркнул он.

Фиксируется стабилизация по-
казателей инфляции: в феврале она 
была 0,7%, а за первые две недели мар-
та показатель нулевой. Рост ВВП за ян-
варь составил 4,6% в годовом выраже-
нии — глава государства назвал это 
хорошим показателем, с учётом того 
что за 2023 год он составил 3,6%. Такое 
положение дел в российской экономи-
ке говорит о том, что планы, представ-
ленные в послании, реализуемы.

— И к работе этой нужно приступать 
немедленно, при этом важно обеспе-
чить детальное планирование каждого 
национального проекта. Такое плани-
рование должно объединять в одной 
логике действия всех уровней власти — 
от федерального до муниципального, — 
сказал Владимир Путин.

Правительство должно опре-
делиться с основными подходами 
и принципами реализации новых нац-
проектов уже до конца апреля. Мини-

стры уже приступили к их разработ-
ке. В частности, речь идёт о проекте 
«Продолжительная и активная жизнь», 
ключевая задача которого к 2030 году 
повысить ожидаемую продолжитель-
ность жизни до 78 лет. За этот период 
в рамках нацпроекта будет создано бо-
лее 4 тыс. объектов здравоохранения.

— Такие качественные инфраструк-
турные изменения позволят своевре-
менно выявлять и начинать лечение жиз-
неугрожающих заболеваний, тем самым 
сохранив около 1 млн жизней. Вклад в ва-
ловой внутренний продукт по сохранён-
ным жизням может превысить 2 трлн 
рублей, — сказала во время совещания 
вице-премьер РФ Татьяна Голикова.

Продолжится и начатая модерниза-
ция первичного звена, куда уже ежегодно 
поступает более миллиарда обращений. 
Наиболее успешно в этом направлении 
работают Москва, Татарстан, Мордовия, 
Карелия, Ленинградская область и ряд 
других регионов страны.

Продолжится и реализация задач 
по поддержке многодетных семей. 
В частности, с 2025 года заработает та-
кая мера, как удвоение стандартных вы-
четов по налогу на доходы физических 
лиц для многодетных семей. Она затро-
нет около 10 млн родителей и позволит 
оставлять в семьях более 35 млрд ру-
блей в год. На второго ребёнка вычет 
будет составлять 2,8 тыс., на третьего 
и каждого последующего — до 6 тыс. ру-
блей в месяц. Размер годового дохода, 
до превышения которого применяют-
ся такие вычеты, повышается с 350 тыс. 
до 450 тыс. рублей.

�� НА ПУТИ К ТЕХНОЛОГИЧЕСКОМУ 
СУВЕРЕНИТЕТУ

В послании Федеральному собранию 
Владимир Путин заявил: к 2030 году 
Россия должна войти в четвёрку 
крупнейших экономик мира. Сегодня 
по ВВП и паритету покупательной спо-

собности наша страна занимает пятое 
место в мире. Вице-премьер Андрей 
Белоусов подчеркнул, что при условии 
сохранения устойчивого роста на 2% 
в год с постепенным ускорением до 3% 
ближе к 2030-му этот показатель мож-
но будет достичь. В целом ВВП России 
к концу периода должен увеличиться 
примерно на 20%.

Параллельно с этой задачей бу-
дет достигаться цель опережающего 
роста инвестиционной активности. 
За 2023 год инвестиции в основной ка-
питал уже выросли на 9,8%, что почти 
втрое выше роста ВВП.

Кроме того, на совещании был анон-
сирован запуск 12 проектов технологи-
ческого суверенитета в области стан-
костроения и робототехники, химии, 
продовольственной безопасности 
и медицинских технологий.

— Каждый из них нацелен на про-
изводство конкретных линеек высо-
котехнологичной продукции на ос-
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Роман Крецул, Владимир Матвеев, 
Василиса Ясенева

Устроить информационную провока-
цию накануне выборов в России — та-

кова истинная цель попыток прорыва 
украинских диверсантов в пригранич-
ные районы Белгородской и Курской 
областей, уверены опрошенные «Из-
вестиями» эксперты. Армия и силовые 
структуры РФ были готовы к этим напа-
дениям: боевики теряют людей и техни-
ку, по ним наносятся авиационные и ар-
тиллерийские удары. Только за один 
день в Белгородской области уничто-
жены почти 200 солдат ВСУ, пять танков 
и десять бронированных машин, постав-
ленных Киеву западными сообщниками.

Украинские боевики 14 марта по-
пытались прорваться через границу 
на российскую территорию. Как со-
общили в Минобороны РФ, в районе 
населённого пункта Сподарюшино 
в Белгородской области диверсанты 
ВСУ были отброшены «упреждающи-
ми действиями» наших подразделений.

— В результате ударов авиации и огня 
артиллерии уничтожены до 195 воен-
нослужащих, пять танков, четыре бое-

вые бронемашины, три самоходные ре-
активные установки разминирования 
УР-77 и три инженерные машины раз-
граждения, — рассказали в ведомстве.

Позднее в подтверждение этой ин-
формации Минобороны опубликовало 
кадры уничтожения техники диверсан-
тов и артиллерийских ударов по ним.

Одновременно ВФУ пытались про-
никнуть на российскую территорию 
в районе посёлка Тёткино в Курской 
области. В Росгвардии сообщили, что 
бойцы ведомства приняли участие 
в отражении нападения вражеских ди-
версионно-разведывательных групп.

— Украинские террористы не остав-
ляют попыток войти своими ДРГ 
на нашу территорию. Но бойцы Погра-
ничной службы ФСБ России и Воору-
жённых сил РФ не позволили и не по-
зволят им этого сделать, — подчеркнул 
глава региона Роман Старовойт.

— Это как сообщающиеся сосуды — 
чем хуже обстановка на фронте, тем 
больше активизируются вражеские 
ДРГ, — отметил «Известиям» первый 
зампред комитета Госдумы по оборо-
не Алексей Журавлёв. — Цель одна — 
запугать население, устроить инфор-
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В результате обстрела Белгорода снаряд попал в автомобиль, его водитель погиб

Досрочное голосование в Северодонецке, 13 марта

12 млн

было совершено на сайт ЦИК России 
с начала президентской кампании

хакерских атак
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«После взятия Авдеевки 
мы наконец выдохнули»
Как изменилась жизнь мирных жителей после продвижения российских войск

Сергей Прудников

Л иния фронта на донецком на-
правлении отодвинута более чем 

на 10 км. Впервые за многие годы жи-
тели недавней «красной зоны» могут 
не беспокоиться о прилёте снаряда 
в любую минуту. Более всего на этом 
участке страдали посёлок Спартак 
и город Ясиноватая, фактически на-
прямую соседствовавшие с позиция-
ми ВСУ. О том, что изменилось в этих 
населённых пунктах после взятия Авде-
евки и можно ли уже говорить о возвра-
щении мирной жизни, узнал специаль-
ный корреспондент «Известий».

Последний раз в районе Спартака 
мне пришлось бывать в самом начале 
СВО — тогда в 20 м от нашей машины 
разорвался миномётный снаряд. Ста-
роста посёлка Валентина Плешкова, 
к которой мы держали путь, прокри-
чала в трубку: «Ехать сюда нельзя, пря-
чемся в подвалах!» Мы не стали испыты-
вать судьбу и повернули обратно.

Картина, которую мы застаём сегод-
ня в центре Спартака, — безрадостная. 
Побитые снарядами, а то и напрочь раз-
рушенные домишки. Воронки посре-
ди дорог. Но жизнь в посёлке теплится. 
42 человека остаются в Спартаке. В ос-
новном — пожилые люди. Единствен-
ным ребёнком, который несколько 
лет обитал в подвале на улице Чапае-
ва, была внучка той самой Валентины 
и её мужа Александра. Два года назад 
девочка поступила в педагогический 
колледж Донецка и переехала в обще-
житие.

— Остаёмся, не уезжаем, — рассказы-
вает мне Валентина, которая, несмотря 
на любые невзгоды, выглядит спокой-
ной и неунывающей. — Тут хозяйство: 
куры, утки. Вода в колодцах у нас по-
явилась. Хлеб раз в неделю привозят. 
Уголь есть. Если опасность — спускаем-
ся в подвал. Там же комнатка, где можно 
ночевать. По субботам навещаем внуч-
ку в Донецке, вместе с ней в общежитии 
живут ещё семь девочек, все сироты.

Что касается безопасности, по сло-
вам Валентины, после взятия Авдеев-
ки в Спартаке стало значительно тише 
(пока мы беседуем, слышны только зал-
пы нашей артиллерии).

— Почти месяц спокойно, — делит-
ся женщина. — Единственное — иногда 
беспилотники летают. Вчера видели, 
позавчера слышали. А в остальном вы-
дохнули. Отдыхаем!

Как объяснил Александр Плешков, 
на прошлой неделе впервые за два года 
в посёлке появился свет — энергети-
ки наконец смогли беспрепятствен-
но приехать и провести электриче-
ство. Ещё один признак возвращения 
жизни: спартаковцы написали в адми-
нистрацию письмо с просьбой соеди-
нить их вновь с «большой землёй» — пу-

стить автобус. Предварительный ответ: 
транспорт может быть запущен.

В Ясиноватой тоже непривычная ти-
шина. Ещё два месяца назад снаряды 
разрывались здесь прямо посреди цен-
тральных кварталов, не щадя никого. 
В город не ходили маршрутки. Водите-
ли-экспедиторы отказывались везти 
сюда продукты.

— Количество обстрелов сокра-
тилось в разы, — рассказывает гла-
ва Ясиноватой Дмитрий Шевченко. — 
Достаётся ещё пока, к сожалению, 
близлежащим сельским поселениям — 
Красному Партизану, Верхнеторецкому, 
Пантелеймоновке. Так, Красный Пар-
тизан за последние пару дней накрыли 
дважды — из реактивной артиллерии, 
разрушили школу.

По самой Ясиноватой, по словам 
мэра, можно наконец ходить беспре-
пятственно, в том числе по север-
ным окраинам (линия соприкоснове-
ния проходила здесь в каких-то 300 м), 
не вжимая голову в плечи и не выгля-
дывая постоянно — куда бы в случае 
чего прыгнуть. Ситуация беспреце-
дентная, учитывая, что только за по-
следние два года от украинских сна-
рядов на улицах города погибли 
75 мирных жителей, ещё 324 получи-
ли ранения.

— Долгое время нам не давали жиз-
ни беспилотники. Но после осво-
бождения Авдеевки их тоже стало 
меньше, — продолжает Дмитрий Шев-
ченко. — Проблемной пока остаётся 
трасса на Горловку, где украинские 
БПЛА фактически блокируют движе-
ние, бьют в том числе по гражданским 
машинам, есть жертвы. В декабре про-
шлого года дрон-камикадзе врезался 
в лоб автомобиля, за рулём которого 
ехал глава Верхнеторецкой админи-
страции Сергей Павлов, он развозил 
по прифронтовым сёлам воду и хлеб. 
Сергею оторвало ногу. К счастью, со-
всем рядом оказались военные меди-
ки, которые спасли ему жизнь.

Несколько дней назад в Макеевку, 
по словам Шевченко, отправился ди-
зельный пассажирский вагон: этого со-
бытия Ясиноватая, город железнодо-
рожников, ждала два года. Не первую 
неделю исправно ходят маршрутки 
в Донецк и Макеевку — десять кругов 
ежедневно. Вновь открылся хлебоза-
вод. Готовится к пуску мощностей пред-
приятие по производству пластиковых 
окон. Рассматривается предложение 
по созданию цеха по розливу природ-
ной воды в посёлке Минеральное.

— Продолжается сотрудничество 
с нашим шефом — Челябинской обла-
стью, — говорит Дмитрий Шевченко. — 
В нынешнем году основной акцент 
мы делаем на восстановлении повреж-
дённого жилья, ремонте дорог, а также 
обновлении жилищно-коммунального 
хозяйства. Если в прошлом году выде-
ленный бюджет для поддержки Ясино-
ватой составлял около 400 млн рублей, 
то в 2024-м эта цифра удвоена.

Раскинуть альянс
НАТО может согласиться на посредничество Китая в украинском кризисе

Анастасия Костина

НАТО может согласиться на посред-
ническую роль КНР в украинском 

кризисе, но только если Вашингтон даст 
зелёный свет, заявили «Известиям» ки-
тайские и немецкие политологи. Такой 
сценарий реализуется, когда США захо-
тят «тихо» выйти из конфликта. С этим ав-
томатически согласятся и европейские 
члены альянса. Представители Пекина 
сейчас поочерёдно обсуждают ситуа-
цию с Россией, Украиной, НАТО и отдель-
ными странами Запада. Какова вероят-
ность, что Китай возьмёт на себя роль 
главного медиатора, и есть ли альтер-
нативы КНР — в материале «Известий».

Китай снова пытается выступить 
посредником в урегулировании ситуа-
ции на Украине, поочерёдно обсуждая 
конфликт с его сторонами и теми, кто 
так или иначе вовлечён в него. 13 мар-
та представители военного командо-
вания КНР и НАТО провели в Пекине 
ежегодную встречу. Стороны говори-
ли об украинском кризисе, глобаль-
ной и региональной безопасности. 
В китайском минобороны отметили, 
что дискуссии велись по вопросам, 
представляющим взаимный интерес. 
В пресс-службе альянса заявили: обе 
стороны намерены продолжать кон-
сультации, а также подчеркнули вза-
имовыгодный характер переговоров.

Примечательно, что и Китай, и НАТО 
открыто выражают своё негативное 
отношение друг к другу. В 2023 году 
в Североатлантическом альянсе, на-
пример, заверяли, что не считают КНР 
противником, однако в новой страте-
гии блока прописано, что Китай «бро-
сает вызов нашим интересам, безо-
пасности и ценностям». На Всемирном 
экономическом форуме в Давосе ген-
сек НАТО Йенс Столтенберг уточнил, 
в чём, в частности, состоит «китайская 
угроза». По его словам, это не альянс 
движется в Азию, а «Китай прибли-
жается к нам». «Мы видим их в Афри-
ке, в Арктике, мы видим, как они пы-

таются контролировать критически 
важную инфраструктуру», — пояснил 
генсек. На это заявление резко отре-
агировали в Пекине. Официальный 
представитель министерства оборо-
ны КНР У Цянь назвал НАТО «ходячей 
военной машиной», которая везде «не-
сёт беспорядки».

Параллельно китайские чиновники 
провели челночную дипломатию с непо-
средственными сторонами конфликта, 
а также с отдельными странами НАТО. 
Стоит отметить, что турне началось 
с визита в Россию 2 марта. Затем спец-
представитель КНР по делам евразий-
ского региона Ли Хуэй посетил Бельгию, 
Польшу, Украину, Германию и Францию. 
Берлин и Париж, к примеру, отметили 
готовность содействовать урегулирова-
нию конфликта вместе с Пекином.

— Китай всегда стремился к миру 
и продвигал переговоры. Ли Хуэй 
дважды курсировал между воюющими 
сторонами и другими европейскими 
государствами. Если Россия, Украина, 
европейские страны и НАТО считают, 
что КНР способна выступить посред-
ником, Китай готов выступить в ка-
честве такого посредника. Ключевой 

вопрос заключается в том, готово ли 
НАТО к перемирию на Украине? Пото-
му что она надеется использовать это 
затяжное противостояние для осла-
бления России, — сказал «Известиям» 
директор Центра исследований России 
и Центральной Азии Шанхайской ака-
демии международных исследований, 
член правления национального центра 
исследований ШОС Ли Синь.

Китай уже пытался урегулировать 
конфликт в прошлом году, сделав кон-
кретные предложения. 24 февраля 
2023 года МИД КНР опубликовал доку-
мент, представляющий китайскую по-
зицию по разрешению кризиса. План 
включал прекращение огня и односто-
ронних санкций, соблюдение между-
народного права и Устава ООН, отказ 
от менталитета холодной войны — «ре-
гиональная безопасность не может быть 
гарантирована укреплением или даже 
расширением военных группировок». 
В список также включили возобнов-
ление мирных переговоров как «един-
ственного жизнеспособного решения 
украинского кризиса». Президент РФ 
Владимир Путин назвал китайский 
мирный план реалистичным. В недав-

нем интервью российский лидер сно-
ва подтвердил готовность Москвы к пе-
реговорам по Украине, отметив, что они 
должны быть основаны на реальном по-
ложении дел на земле. В связи с этим 
продвигаемая Западом «формула Зелен-
ского», которая, в частности, заключа-
ется в возврате к границам 1991 года, не-
жизнеспособна. В Киеве же план Пекина 
отвергли. Ситуация осложняется тем, 
что указом президента Украины Вла-
димира Зеленского с осени 2022 года ве-
сти переговоры с российскими властя-
ми запрещено. На этом фоне план Китая 
по урегулированию конфликта не полу-
чил должного внимания.

— Страны Запада не только отверг-
ли китайский мирный план, но даже 
не пожелали обсудить его. То есть они 
чётко показали КНР её место, так как 
не считают её независимой стороной 
конфликта, — сказал «Известиям» по-
литолог, доцент кафедры международ-
ной безопасности факультета миро-
вой политики МГУ Алексей Фененко.

8  марта издание South China 
Morning Post сообщило, что Китай 
настаивает на приглашении России 
на готовящийся саммит в Швейцарии 
по урегулированию украинского кон-
фликта. Официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова уже заявила: 
Москва откажется от участия в конфе-
ренции, так как на ней всё равно бу-
дут лоббировать «формулу Зеленско-
го». При этом, как пишет SCMP, Ли Хуэй 
во время своего европейского турне 
дал понять, что у Москвы есть как ми-
нимум два условия для участия: пре-
кратить поставки оружия на Украину 
и отменить указ о запрете переговоров.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

нове собственных линий разработки. 
Эти проекты отличаются обеспечени-
ем гарантированного спроса, заказа 
на разработку критических техноло-
гий, подготовку кадров и предостав-
лением специальных мер поддержки, — 
сказал Андрей Белоусов.

Ещё один новый национальный про-
ект будет посвящён укреплению суве-
ренитета отечественной космической 
связи. Основными его направлениями 
станут разработка и производство пер-
спективных средств выведения, вклю-
чая многоразовые ракеты-носители, 

создание транспортного модуля на ос-
нове ядерной энергоустановки, стро-
ительство перспективной российской 
орбитальной станции.

Во время обсуждения Владимир Пу-
тин отдельно остановился на вопро-
се своевременного финансирования 
приоритетных проектов, среди кото-
рых как раз значится создание ядерной 
энергетической установки в космосе.

— Финансировать нужно вовремя. 
Если мы дальше будем вот так отно-
ситься... Нужно просто определить 
приоритеты... Там есть вопросы, кото-
рые требуют дополнительного внима-
ния... Вроде мы все привыкли к тому, 
что у нас есть такие компетенции, ко-
торыми другие страны не обладают, 
но нужно им уделить особое внима-
ние для того, чтобы они развивались 
и могли бы быть использованы в бу-
дущем для решения тех задач, которые 
могут и должны решаться с помощью 
этих технологий, — сказал президент.

�� УЛУЧШЕНИЕ ЖКХ 
И СТРОИТЕЛЬСТВА

Отдельное внимание было уделено 
теме ЖКХ. До 2030 года будет реали-
зована беспрецедентная программа 
стоимостью 4,5 трлн рублей, сообщил 
вице-премьер Марат Хуснуллин. По под-
счётам правительства, к концу этого пе-
риода улучшится качество коммуналь-
ных услуг, которыми пользуются около 
40 млн человек. В данную программу 
включены все главные проекты в сфе-
ре жилищно-коммунального хозяйства, 
в том числе «Чистая вода» и «Модерни-
зация коммунальной инфраструктуры».

Президент отметил: России пред-
стоит решить ещё немало вопросов, 
касающихся и утилизации отходов, 
поскольку эта тема напрямую касает-
ся вопросов экологии и здоровья на-
селения.

— Все они (программы. — «Известия») 
направлены на то, чтобы улучшить 
экологию, улучшить условия жизни 
наших граждан. Это напрямую отра-
жается на здоровье людей. Да и спо-
собствует развитию высоких техно-
логий. Здесь много вопросов, которые 
мы должны решить вместе, — сказал 
Владимир Путин.

Отчитался Марат Хуснуллин 
и о сохраняющихся высоких темпах 
жилищного строительства: в 2023-м 
ввод жилья составил 110,4 млн кв. м, 
а за первые два месяца этого года — уже 
20,6 млн кв. м. При этом самым большим 
инвестором в этот сектор вице-премьер 
назвал граждан России, которые вло-
жили в строительство 5–6 трлн рублей.

— У нас строители добились очень 
хороших результатов в прошлом году. 

Мы много раз об этом говорили, и ещё 
раз хочу поблагодарить всех, кто ра-
ботает в этом комплексе, за результат. 
Задач много. И в сфере ЖКХ, и в сфере 
развития малых и средних городов, — 
отметил Владимир Путин.

�� НОВЫЕ ИНФРАСТРУКТУРНЫЕ 
ПРОЕКТЫ

Ранее в этот же день президент дал 
старт строительству седьмого энерго-
блока Ленинградской АЭС. По видеос-
вязи из своей резиденции в Ново-Ога-
рёво он официально дал разрешение 
на заливку первого бетона в основа-
ние блока станции.

— Хочу поблагодарить за подготов-
ку к сегодняшней работе — масштаб-
ной работе, безусловно, — и выразить 
надежду, что все планы будут реали-
зованы, и желаю успеха всем, кто при-
ступает к этим масштабным мероприя-
тиям. Конечно, разрешаю [приступить 
к строительству]. В добрый час, — по-
желал успехов президент.

Ленинградская АЭС расположена 
на берегу Финского залива, это круп-
нейшая по мощности атомная элек-
тростанция в России. Сейчас в работе 
находится четыре энергоблока, пер-
вый и второй заменены введённы-
ми в эксплуатацию пятым и шестым. 
В январе 2024 года оператор станции 
«Росэнергоатом» получил лицензию 
на сооружение седьмого и восьмого 
блоков.

Во время той же церемонии Влади-
мир Путин дал старт строительству 
высокоскоростной железнодорож-
ной магистрали, которая свяжет Мо-
скву и Санкт-Петербург.

— Мы договорились в прошлый раз 
на совещании о том, что мы встретим-
ся ещё раз в этом составе, зафиксиру-
ем, что все вопросы, которые подле-
жали окончательному согласованию, 
проработаны и решены. Договорились 
о том, что мы на этой встрече фиксиру-
ем и сам факт начала совместной боль-
шой работы по этому проекту... Будем 
считать, что та доработка, которая 
была необходима для запуска проек-
та, проведена, и сегодня с вами дого-
вариваемся о том, что эта работа на-
чинается, — сказал глава государства.

Новая магистраль пройдёт по тер-
ритории шести регионов страны, в ко-
торых проживают около 30 млн чело-
век. Путь между двумя столицами 
будет занимать всего 2 часа 15 минут 
вместо нынешних четырёх, а сообще-
ние между Москвой и Тверью и вовсе 
составит 39 минут. Президент подчер-
кнул: в будущем такие магистрали по-
явятся и в других населённых пунктах, 
свяжут другие регионы.

« ВОДА В КОЛОД-
ЦАХ ПОЯВИ-
ЛАСЬ. ХЛЕБ ПРИ-

ВОЗЯТ. УГОЛЬ ЕСТЬ. ЕСЛИ 
ОПАСНОСТЬ — СПУСКАЕМ-
СЯ В ПОДВАЛ. ПО СУББО-
ТАМ НАВЕЩАЕМ ВНУЧКУ В 
ДОНЕЦКЕ, ВМЕСТЕ С НЕЙ В 
ОБЩЕЖИТИИ ЖИВУТ ЕЩЁ 
СЕМЬ ДЕВОЧЕК, ВСЕ СИ-
РОТЫ

Се
рг

ей
 П

ру
дн

ик
ов

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

RE
UT

ER
S

мационный повод накануне выборов. 
Которых, кстати, Украина уже лише-
на — Зеленский же их вовсе отменил. 
При этом украинское командование 
совершенно не интересует, что своих 
бойцов они теряют сотнями. Медий-
ный эффект важнее.

Боевики добиваются одного — по-
влиять на ход выборов хотя бы в одном 
регионе России. В данном случае в Бел-
городской области, считает военный 
эксперт Геннадий Алёхин.

— С точки зрения военных и опе-
ративно-тактических вопросов это 
авантюра чистейшей воды, — сказал 
он «Известиям». — Ну сколько их там 
«прорывается»? В лучшем случае 
рота, которая разделяется на груп-
пы по 10–15 человек и пытается атако-
вать некоторые участки, чтобы зайти 
в какой-то ближайший населённый 
пункт, вывесить там флаг и поставить 
на камеру какого-нибудь идиота.

По его словам, костяк этих диверси-
онных групп составляют представите-
ли украинской разведки, национали-
стических формирований и наёмники.

— Сегодня они пытались прорвать-
ся в Грайворонском районе. Одновре-
менно вёлся массированный обстрел 
Белгорода — и РСЗО использовали, 
и оперативно-тактическую ракету 
«Точка-У», — рассказал Геннадий Алё-
хин. — Их задача — закошмарить мирное 
население, чтобы оно не приняло уча-
стия в завтрашнем первом дне голосо-
вания. Вот главная задача ВСУ.

Украина продолжит скатываться 
в диверсии и террор, считает военный 
эксперт Василий Дандыкин.

— Применение беспилотников  — 
тоже акты диверсии, — подчеркнул 
он. — А в силу того, что на фронтах спе-
циальной военной операции после Ав-
деевки дела у них адовые, то, конечно, 
они будут пытаться что-то изобразить, 
захватить какую-то улицу, дом лесни-
ка или что-то ещё, водрузить свой флаг 
и заявить, что они зашли на террито-
рию «агрессора», как они говорят.

Чтобы пресечь попытки террори-
стов нападать на российскую террито-
рию, необходимо создать полосы без-
опасности в Сумской и Черниговской 
областях и отбросить боевиков на де-
сятки километров, считает эксперт.

— Сорвать выборы им не удастся. 
Не тот у нас народ, который прогиба-
ется после таких угроз. Всё будет нор-
мально. Ещё больших потерь врагу 
и нацистам не избежать. Удары уже на-
носятся и будут наноситься впредь, — 
заключил Василий Дандыкин.

Попытки украинских формирова-
ний прорваться через границу на рос-
сийскую территорию начались в ночь 
на 12 марта. Вылазке террористов пред-
шествовали артобстрел и массирован-
ная атака БПЛА на российские регионы.

ВС РФ совместно с подразделения-
ми Погранслужбы ФСБ России сорва-
ли эти попытки. Как отметили в Мини-
стерстве обороны, противник не успел 
перейти через границу — удары авиаци-
ей, ракетными войсками и артиллерией 
по нему были нанесены ещё на подходе.

Позднее российские подразделения 
отбили несколько атак ДРГ, пытавшихся 
прорваться на приграничную террито-
рию в районе посёлка Тёткино Курской 
области. В итоге в тот день террористи-
ческие формирования Украины потеря-
ли 234 боевика, семь танков и три БМП 
Bradley, сообщили в военном ведомстве.

13 марта президент Владимир Пу-
тин заявил, что атаками на российские 
регионы боевики пытаются помешать 
нормальному проведению выборов.

— Главная цель, я в этом не сомне-
ваюсь, заключается в том, чтобы если 
не сорвать президентские выборы 
в России, то хотя бы как-то помешать 
нормальному процессу волеизъявле-
ния граждан, — отметил глава государ-
ства. По его словам, Киев пытается до-
биться информационного эффекта.

Попытки украинского режима ата-
ковать российские регионы происхо-
дят из-за неудач на фронте, резюмиро-
вал российский лидер.
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Генсек НАТО Йенс Столтенберг заявил, что «не альянс движется в Азию, а Китай 
приближается к нам»
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«Западный берег может создать 
ещё один фронт против Израиля»
Советник главы политбюро ХАМАС Тахер ан-Нуну — об упрямстве Нетаньяху, российских заложниках в секторе Газа 
и палестинском национальном единстве

Прохор Доренко 

ХАМАС и Израиль пока не смогли до-
стичь прогресса по урегулирова-

нию конфликта, но переговоры через 
посредников продолжаются, рассказал 
в интервью «Известиям» советник гла-
вы политбюро палестинского движения 
Тахер ан-Нуну. Стороны, по его словам, 
до сих пор не добились заметного про-
рыва из-за неготовности Израиля выпол-
нить требования ХАМАС. В то же время 
он не уточнил, остаются ли трое плен-
ных российских граждан, которые были 
похищены 7 октября 2023 года, в живых. 
Помимо прочего ан-Нуну обвинил ад-
министрацию президента Палестин-
ской автономии Махмуда Аббаса в пре-
пятствовании открытию нового фронта 
на Западном берегу.

ХАМАС ранее опроверг информацию ка-
нала Al Arabiya о том, что движение со-
гласилось на перемирие во время Рама-
дана. Но есть всё же какой-либо шанс, 
что переговоры дадут свои плоды? 

Опубликованная телеканалом Al 
Arabiya информация очень далека 
от того, что в действительности проис-
ходит. Однако переговоры с Израилем 
через посредников (Египет и Катар. — 
«Известия») продолжаются. Мы не смог-
ли достичь прорыва из-за основных 
преград, которые создаёт израильская 
сторона: наши требования заключают-
ся в полном прекращении огня, возвра-
щении беженцев с юга на север сектора 
Газа и недопустимости присутствия из-
раильских подразделений на террито-
рии анклава и разделения Газы (ранее 
в СМИ появилась информация о планах 
Израиля разделить сектор Газа на райо-
ны, управлять которыми будет каждое 
отдельное племя в качестве альтерна-
тивы центральной власти в анклаве. — 
«Известия»). Без выполнения этих пун-
ктов не будет соглашения, но в Израиле 
продолжают проявлять упрямство.

Глава политбюро ХАМАС Исмаил Хания 
заявил 10 марта, что в движении заин-

тересованы в единстве палестинского 
народа в рамках ООП посредством соз-
дания временного правительства нацио-
нального согласия до момента выборов. 
Почему ХАМАС хочет освободить одно-
го из самых явных претендентов на роль 
нового палестинского лидера Марвана 
Баргути из израильской тюрьмы, учиты-
вая, что он пользуется большей популяр-
ностью, чем господин Хания?

Во-первых, мы не разделяем эти 
вещи. Вопрос единства палестинского 
народа для нас ключевой. Мы в ХАМАС 
считаем, что сейчас до сих пор на пути 
национального освобождения, но для 
этого требуется, чтобы все остальные 
палестинские политические силы при-
ложили свои старания при общей со-
гласованности. Мы пытаемся донести 
этот взгляд до ФАТХ и руководства Па-
лестинской автономии. Необходимо 
прийти к общему знаменателю, кото-
рый зиждется на двух главных прин-
ципах: сотрудничество и демократия. 
Палестинский народ должен сам опре-
делять своих представителей посред-
ством выборов. Во-вторых, нужно тес-
ное партнёрство с теми фракциями, 
которые победят на них, чтобы основ-
ной целью совместной работы стала ре-
ализация национальной политической 
программы по освобождению наших 
территорий.

При этом мы стремимся освободить 
всех заключённых, среди которых ли-
деры ХАМАС, ФАТХ, Народного фрон-

та освобождения Палестины и других 
движений. Все они символы борьбы 
нашего народа. Это никак не связано 
с какой-либо конкуренцией на выбо-
рах. Свобода — абсолютное право бор-
цов за палестинское дело, нужно осво-
бодить каждого. Стоит отметить, что 
в сделке по Шалиту (в 2011 году 1027 па-
лестинских заключённых были отпу-
щены в обмен на одного израильского 
солдата Гилада Шалита, похищенного 
ХАМАС в 2006 году. — «Известия») чле-
нов ФАТХ было отпущено больше, чем 
членов самого ХАМАС. Поэтому, разу-
меется, мы хотим освободить не толь-
ко Марвана Баргути, но и Наиля Баргути 
(бывший член ФАТХ, позже примкнул 
к ХАМАС, в общей сложности провёл 
в израильских тюрьмах более 40 лет. — 

«Известия») и Ахмада Саадата (глава 
Народного фронта освобождения Па-
лестины. — «Известия»), а также осталь-
ных. Однако до сих пор мы не приблизи-
лись к обсуждению с Израилем списков 
имён.

Военное крыло ХАМАС «Аль-Кассам» 
утверждает, что из-за хаотичных изра-
ильских обстрелов погибли уже свыше 
70 заложников. В то же время израиль-
ская сторона говорит, что в плену дви-
жения остаются около 130 человек, сре-
ди которых, в частности, трое граждан 
РФ — Александр Труфанов, Александр 
Лобанов и Андрей Козлов. Остались ли 
они в живых? 

Вся информация о числе заложни-
ков и их состоянии находится у воен-

ного крыла, обо всех подробностях 
там своевременно сообщат. Мы уже 
отпускали одного пленного с россий-
ским гражданством (Рон Кривой был 
отпущен ХАМАС вне рамок соглаше-
ния о недельном перемирии с Израи-
лем 26 ноября 2023 года. — «Известия») 
в результате прямого контакта с рос-
сийскими властями, ни одного заклю-
чённого палестинца мы за него не по-
требовали.

Что касается этих трёх имён, у меня 
сейчас нет информации, в плену они 
или нет. У большинства граждан си-
онистского образования двойное 
гражданство, в своих документах они 
уже используют другие имена. Если 
те люди, про которых вы говорите, 
удерживаются у нас — они либо из-

раильские солдаты, либо были взяты 
в плен во время боёв в приграничных 
с Газой районах.

На прошлой неделе хуситы подтвердили 
информацию, что сохраняется прямой 
контакт с «Аль-Кассамом» по вопросу 
экипажа похищенного в ноябре прошло-
го года судна в Красном море. Пополнят 
ли члены экипажа обменный капитал ва-
шего движения?

Не думаю, что это будет происходить 
подобным способом. Между «Ансар Ал-
лах» и «Аль-Кассамом» есть кооперация, 
они точно достигнут понимания в этом 
вопросе, требования и критерии будут 
также напрямую согласовываться меж-
ду ними. Мы проводим различие в во-
просе обмена между пленными комба-
тантами, как все могли убедиться. Всё 
будет зависеть от того, о чём они сами 
смогут договориться.

Многие полагали, что Западный берег 
вспыхнет после войны в секторе Газа, 
в особенности с наступлением Рама-
дана, но этого так и не произошло. Из-
раильская армия особенно активно 
действует в этом регионе, как очевид-
но — не без разрешения и согласия Па-
лестинской автономии...

Западный берег может создать ещё 
один фронт против Израиля для ока-
зания на него большего давления, что 
положительно скажется на ходе бое-
вых действий в секторе Газа и соответ-
ственно сыграет роль для борьбы про-
тив оккупации наших территорий для 
создания независимого палестинско-
го государства. К горькому сожалению, 
руководство Палестинской автономии 
продолжает придерживаться догово-
рённостей с Израилем по сотрудни-
честву в сфере безопасности против 
любого вооружённого сопротивления. 
Господин Абу Мазен (прозвище Махму-
да Аббаса, президента Палестинской 
автономии. — «Известия») против лю-
бого сопротивления. Мы, в свою оче-
редь, считаем: подобная политика не-
правильна и даже крайне ошибочна.

Мир

Кавказский ценник
Почему Брюссель поддерживает стремление Армении в Евросоюз

Семён Бойков 

А рмения может подать заявку на вступ-
ление в ЕС, заявил «Известиям» пред-

ставитель Еврокомиссии Петер Стано. 
Впрочем, дальнейшее решение об ин-
теграции той или иной страны зависит 
от единогласного одобрения со сторо-
ны государств Евросоюза, отметил он. 
13 марта Европарламент принял резолю-
цию с призывом поддержать стремление 
Еревана подать заявку на статус кандида-
та — члена ЕС. В Европарламенте при этом 
подчеркнули, что давно работают с ар-
мянскими политиками и у них уже было 
много встреч. Эксперты уверены: евро-
пейские перспективы республики крайне 
туманны, ведь сегодня официально суще-
ствует десять кандидатов на вступление 
в ЕС. Кроме того, учитывая, что Армения 
входит в ЕАЭС, единственное, чего может 
добиться Ереван, — установить с Евросо-
юзом зону свободной торговли. При этом 
Брюссель заинтересован лишь в ослабле-
нии влияния России в Закавказье.

В последнее время заметно активи-
зировалась дискуссия о возможности 
вступления Армении в Евросоюз. Не-
давно в СМИ даже появилась примерная 
дата подачи заявки Еревана — не позже 
осени 2024 года. В Еврокомиссии отме-
тили, что поддерживают желание ре-
спублики присоединиться к ЕС.

— Страны имеют право стремиться 
к лучшему будущему для своего на-
рода. Они свободны в своём решении, 
как обеспечить такое будущее. Что ка-

сается членства в ЕС, каждая европей-
ская страна — её народ и правительство 
должны решить, хотят ли они подать за-
явку на вступление в ЕС, — заявил «Изве-
стиям» представитель внешнеполити-
ческой службы ЕС Петер Стано в ответ 
на вопрос, открыты ли двери Евросою-
за для Армении.

Представитель союза напомнил: как 
только та или иная страна подаёт заяв-
ку на вступление в Евросоюз, она рас-
сматривается государствами-членами 
и затем они принимают соответствую-
щее решение «на основе договоров ЕС 
и установленных критериев».

13 марта Европарламент принял ре-
золюцию с призывом усилить отноше-
ния ЕС с Арменией, предложив рассмо-
треть возможность предоставления 
Еревану статуса кандидата в члены 
союза. Авторы документа — депутаты 
фракций Европейской народной партии 
и Прогрессивного альянса социалистов 
и демократов — призвали Еврокомис-
сию и Совет ЕС поддержать сотрудни-

чество с Арменией в области не только 
экономики, но и безопасности.

Руководство Армении приветство-
вало резолюцию Европарламента. Пре-
мьер-министр Никол Пашинян заявил, 
что она должна стать предметом обще-
ственных обсуждений, отметив: у пра-
вительства есть «политическая воля» 
продолжать сотрудничество с Евросо-
юзом. Положительно резолюцию оце-
нил и глава МИД Армении Арарат Мир-
зоян. Спикер парламента Ален Симонян 
поблагодарил европейских партнёров 
за принятие документа, назвав это важ-
ным шагом. В феврале он впервые зая-
вил, что республика может стать канди-
датом на членство в ЕС. Член фракции 
Европейской народной партии в Евро-
парламенте Томаш Здеховски сообщил 
«Известиям», что европейские полити-
ки давно взаимодействуют с Ереваном.

— У нас было много встреч с властями 
Армении. Они ищут более тесного со-
трудничества Евросоюза и Армении, — 
сказал он.

Принятие резолюции произошло 
на фоне осложнения отношений Арме-
нии с Организацией Договора о коллек-
тивной безопасности (ОДКБ). В конце 
февраля премьер-министр Никол Паши-
нян объявил о заморозке участия страны 
в ОДКБ. По его словам, Договор о коллек-
тивной безопасности якобы не выпол-
няется в отношении Еревана. 12 марта 
он пригрозил, что страна выйдет из ор-
ганизации, если не будет сформулиро-
вана её «зона ответственности» в Арме-
нии. Россия не раз отвергала обвинения 
Еревана. Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков отметил, что в Кремле 
слышали угрозы Никола Пашиняна и Мо-
скве предстоит большая работа с армян-
скими партнёрами как в рамках ОДКБ, 
так и на двустороннем уровне. В то же 
время глава европейской дипломатии 
Жозеп Боррель недавно заявил: ЕС и Ар-
мения договорились начать работу над 
«амбициозным расширением партнёр-
ства», в том числе в сфере безопасности.

Сила противодействия

Евгений Смирнов

Экономист

В последнее время в экспертном со-
обществе стали популярными срав-

нения того, кто больше всего пострадал 
от санкций — страны Европы (их иници-
аторы) либо Россия, внешнее экономи-
ческое давление в отношении которой 
стало беспрецедентным за последние де-
сятилетия. Оценки степени того, насколь-
ко эти меры повлияли на то или иное го-
сударство, необходимо сделать исходя 
из анализа экономической динамики 
и её изменений в последние годы.

В конце января МВФ опублико-
вал прогноз, в соответствии с кото-
рым российская экономика вырастет 
в 2024 году на 2,6% (ещё в октябре речь 
шла о 1,1%). Такой позитивный сдвиг, 
по всей видимости, можно объяс-
нить тем, что в фарватере российской 
внешнеэкономической политики клю-
чевым направлением в 2022–2023 го-
дах стал поиск путей обхода санкций, 
тогда как страны ЕС мало задумыва-
лись о том, какие негативные послед-
ствия им принесёт ограничение тор-
гово-экономических связей с Россией, 
равно как и о том, что РФ может также 
ввести болезненные ограничения.

В результате России удалось нала-
дить параллельный импорт товаров, 
который постоянно растёт, а также 
не снижать экспорт нефти (и доходы 
от него) за счёт использования тенево-
го танкерного флота. Россия быстрее 
и лучше адаптирует свои внешнеэко-
номические связи под введённые огра-
ничения. А экономика стран Европы 
столкнулась с серьёзными вызовами.

Внутри Евросоюза ситуация в от-
дельных государствах различается, 
но можно сказать, что в большей сте-
пени от санкций пострадали крупней-

шие страны ЕС — Германия и Италия, 
поскольку зависимость экономик этих 
государств от российских энергоноси-
телей была шире и больше и их труд-
но было быстро заменить. Самый 
большой удар был нанесён по немец-
кой экономике, которая ещё до фев-
раля 2022-го испытывала сложно-
сти, а в 2023 году выросла всего на 0,3%, 
и, похоже, в 2024-м рост приблизит-
ся к нулю. Динамика других крупных 
экономик ЕС — Италии и Франции — 
в 2024 году также окажется слабой, 
рост не превысит 0,5%, поскольку де-
нежно-кредитная политика ЕС оста-
ётся жёсткой, ограничивая экономи-
ческую активность и восстановление 
наиболее пострадавших предприятий.

Авторитетный европейский ин-
ститут ifo приводит оценку, соглас-
но которой экспорт стран ЕС в Россию 
снизился до 37% от уровня, который 
фиксировался до начала специаль-
ной военной операции. Отметим, что 
ЕС в 2022 году прекратил поставки 
в РФ многих потребительских това-
ров (включая, например, автомобили 

и запчасти, электронику, продукцию 
пищевой промышленности), а также 
промышленного оборудования и тех-
нологий. Найти альтернативные на-
правления экспорта по этим товарам 
сложно, а одномоментно и вовсе не-
возможно, поскольку текущий спрос 
на них в других странах в основном 
сформирован (тем более что по экс-
порту технически сложной продукции 
нужны длительные переговоры).

Быстрое перенаправление экспорта 
технологий вообще считается факти-
чески неразрешимой задачей. Форми-
ровать запасы по готовой продук-
ции тоже невозможно, поскольку она 
скоропортящаяся или просто быстро 
устаревает. Ведь в 2014 году уже была 
ситуация, когда ЕС ограничил экспорт 
в Россию некоторых видов продоволь-
ствия и столкнулся с тем, что его было 
попросту некуда девать, на него нача-
ли снижать цены на внутреннем рынке 

стран ЕС, тем самым провоцируя деф-
ляцию и негативные настроения среди 
инвесторов и производителей.

Аналогичная ситуация сложи-
лась и сейчас, когда многие предпри-
ятия, производящие товары (особен-
но энергоёмкие), оказались в сложном 
состоянии и целые отрасли столкну-
лись с риском деиндустриализации. 
Одновременно часть европейских 
компаний покинула Россию, прекра-
тив свой бизнес в нашей стране. Та-
ким образом, помимо торговли евро-
пейцам пришлось отказаться от своих 
прямых инвестиций в РФ, то есть фак-
тически от предприятий-производи-
телей, которые им принадлежали.

Колоссальные убытки как от торго-
вого эмбарго, так и от потери капитала 
в нашей стране государствами ЕС ещё 
только предстоит оценить, но они не-
посредственно отражаются на эконо-
мическом росте союза, который в бли-
жайшие годы останется ослабленным. 
Россия же как экспортёр сырья смог-
ла его быстро и почти безболезненно 
переориентировать, а по многим по-
требительским товарам европейцев 
заменили Китай и Турция. Таким об-
разом, ЕС как бы отдал свой экономи-
ческий рост этим странам.

Наконец, важно учитывать, что от-
каз от российских энергоносителей 
стал важным триггером для европей-
ских экономик, спровоцировав неожи-
данно высокую за последние четыре 
десятилетия инфляцию, а вслед за ней 
жёсткую монетарную политику как 
инструмент противодействия инфля-
ции. Такая политика сделала эконо-
мическую динамику чрезмерно вялой. 
Безусловно, есть надежды на восста-
новление экономического роста в не-
которых государствах ЕС. Но тот факт, 
что члены союза сильно взаимосвяза-
ны, может привести к межстрановой 
трансляции шоков — по крайней мере 
в краткосрочном периоде.

Таким образом, воздействие анти-
российских санкций на экономику на-
шей страны нельзя расценивать как 
существенное (даже в средне- и долго-
срочном периоде, чем нас любят пугать 
европейские эксперты). А вот бумеран-
говые последствия этих мер для эконо-
мик государств ЕС будут серьёзными, 
поскольку бьют не только по механиз-
мам их участия в международной тор-
говле, но и по моделям их социально-
экономического развития в целом.

МНЕНИЕ  

В конце февраля 
Пашинян объявил  
о заморозке участия 
Армении в ОДКБ. По его 
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не выполняется в отно-
шении Еревана
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Анна Каледина, Мария Строителева

П рограмму трудовой мобильности 
в России планируют расширить. 

Подготовленный Минтрудом проект 
постановления правительства предпо-
лагает: финансовую поддержку на пе-
реезд работников из других регионов 
смогут получать не только предприятия 
оборонно-промышленного комплекса 
(ОПК), но и компании приоритетных от-
раслей экономики. Об этом «Известиям» 
рассказали источники, близкие к ведом-
ству, информацию подтвердили в самом 
министерстве. Как уточнили в Минтру-
де, размер субсидии составит 300 тыс. 
на одного работника. Эксперты считают 
своевременным расширение програм-
мы из-за дефицита кадров в различных 
отраслях и возрастающей готовности 
россиян менять место жительство ради 
более высоких заработков.

�� ПРИЕЗД С КОМПЕНСАЦИЕЙ

Как рассказали «Известиям» в пресс-
службе Минтруда, проект постанов-
ления правительства о расширении 
программы трудовой мобильности под-
готовлен по решениям, принятым в сен-
тябре прошлого года на расширенном 
заседании президиума Госсовета. Сей-
час господдержка оказывается работо-
дателям ОПК, а также предприятиям 
новых регионов. Согласно инициати-
ве, субсидии смогут получать предпри-
ятия приоритетных для экономики ре-
гиона отраслей.

Размер господдержки составляет 
12 МРОТ, увеличенных на сумму страхо-
вых взносов и районный коэффициент. 
Это порядка 300 тыс. рублей на каждо-
го привлечённого работника, отметили 
в Минтруде. Компенсация затрат ком-
паний предусмотрена на привлечение 
кадров из других регионов и за трудо-
устройство специалистов, переезжаю-

щих внутри субъекта, если муниципа-
литеты не граничат и расстояние между 
ними более 50 км.

Для получения финансирования 
на переезд сотрудника, отмечается 
в документе, организация должна бу-
дет соответствовать следующим кри-
териям:

— осуществляет деятельность в при-
оритетной для региона отрасли эконо-
мики;

— выплачивает заработную плату 
не ниже среднемесячной по региону;

— объём вложений предприятия 
в проект в текущем или предыдущем 
финансовом периоде превышает 3 млрд 
рублей;

— объём производства продукции 
или услуг по реализации проекта со-
ставит в ближайшие три года более 5% 
всего валового объёма производства 
данного вида или услуг в субъекте;

— численность привлекаемых работ-
ников не менее 100.

Возможны и исключения. Если си-
стемообразующая организация или 
участники общественно значимых 
проектов не вписываются в критерии, 
но значимы для региональной экономи-
ки, то они также смогут получить гос-
поддержку.

— Например, наём узкопрофильно-
го специалиста в области медицины 
позволит решить ряд проблем в здра-
воохранении на локальном уровне, 

а привлечение инженера на системоо-
бразующее предприятие — сохранить 
рабочие места и поддержать производ-
ство. Это позволит в том числе учиты-
вать специфику отдельных отраслей 
и обеспечивать поддержку ключевым 
игрокам на рынке, — пояснил наличие 
исключений и.о. гендиректора ВНИИ 
труда Владимир Смирнов.

�� ОБСТАНОВКА 
ПО ТРЕБОВАНИЮ

Инициатива расширения субсидиро-
вания трудовой мобильности назрела 
давно, уверен руководитель направле-
ния «Сопровождение» ГК CMS’ Николай 
Переславский.

Дефицит рабочих рук ощущается 
не только на предприятиях ОПК и в но-
вых регионах, но и в других сферах эко-
номики, в том числе в агропромышлен-
ном комплексе (АПК), отметил он.

— Дефицит в этой отрасли достигает 
более 24% от общего числа работающих 
в сфере АПК, что в абсолютных цифрах 
превышает 200 тыс. человек. Главная 
проблема — зарплата, которая более 
чем на 26% ниже средней по стране, — 
заявил Николай Переславский.

В целом в России дефицит рабочих 
рук составляет около 5 млн человек, 
серьёзную нехватку кадров ощущают 
также строительная отрасль (более 
200 тыс.) и ЖКХ (более 250 тыс.), привёл 
данные эксперт.

Расширение программы субсидиро-
вания трудовой мобильности позволит 
привлечь квалифицированных специ-
алистов на предприятия, подтвердила 
основатель и гендиректор «Эйчар пере-
загрузки» Наталья Громова. Компании 
во всех регионах по-прежнему отмечают 
острую нехватку кадров и увеличение 
сроков подбора персонала, сказала она.

— Для преодоления кадрового дефи-
цита фирмам приходится применять 

стимулирующие выплаты и повышать 
зарплаты. ЦБ не раз предупреждал о ри-
сках кадрового голода для экономики, 
ведь нехватка рабочей силы — основ-
ная проблема для роста ВВП. Решение 
о расширении программы положитель-
но повлияет на рынок труда в регио-
нах, — уверена Наталья Громова.

При этом количество предприя-
тий, подпадающих под условия про-
граммы, не так велико, обратила вни-
мание доцент кафедры статистики РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Ольга Лебединская.

— Но в совокупности с инициативами 
об ограничении миграции иностран-
ной рабочей силы должен получиться 
отличный инструмент регулирования 
потоков рабочей силы в регионе, — уве-
рена она.

Исследование мотивации персона-
ла Ventra 2024 года показывает: до 40% 
опрошенных работников готовы ме-
нять место жительства ради трудо-
устройства, отметила директор Ventra 
Industrial Ольга Тонких.

— Предприятия вынуждены вести 
поиск кандидатов в соседних регио-
нах и даже по всей территории стра-
ны, основная боль производств — соз-
дание инфраструктуры и условий для 
переезда, а также оплата релокации, — 
сказала она.

При этом специалисты не готовы 
оплачивать переезд из своего карма-
на, эти расходы падают на плечи ком-
паний. Но в некоторых случаях затраты 
могут себя не окупить, например если 
кандидат в итоге не подойдёт работо-
дателю или уволится сам, подчеркну-
ла Ольга Тонких. Субсидирование ста-
новится удобным решением, а новые 
меры поддержки актуальны не толь-
ко для ОПК, но и для других отраслей 
с большой потребностью в линейных 
работниках и «синих воротничках», на-
пример для производств и агросектора, 
уверена эксперт.

Слияние и возвышение
Что значит объединение «Тинькофф» и Росбанка

Наталья Ильина, Мария Колобова

После объединения «Тинькофф» 
и Росбанк войдут в топ-5 игроков 

на финансовом рынке. Такой прогноз 
дал председатель совета директоров 
«Тинькофф» Алексей Малиновский, это-
го же мнения придерживаются опро-
шенные «Известиями» эксперты. Пла-
нируется, что кредитные организации 
сохранят свои бренды. Они действо-
вали на разных рынках: «Тинькофф» — 
розничный монолайнер, а Росбанк име-
ет сильные позиции в корпоративном 
и ипотечном сегментах. Интеграция по-
зволит усилить кросс-продажи и даст 
больше возможностей по развитию кре-
дитования. Рынки позитивно отреаги-
ровали на новости — акции Росбанка 
подскочили более чем на 20%. Послед-
няя аналогичная по значимости сдел-
ка состоялась больше года назад, ког-
да в структуру ВТБ вошли «Открытие» 
и крымский РНКБ. Что значит для кли-
ентов консолидация банковского сек-
тора — в материале «Известий».

Совет директоров «ТКС Холдинга» 
(группа владеет банком, страховой 
и инвестиционной компаниями под 
брендом «Тинькофф») рассмотрит во-
прос о приобретении Росбанка. Об этом 
говорится в документе с финансовы-
ми результатами компании за 2023 год.

Интеграция Росбанка позволит 
значительно усилить позиции груп-
пы на финансовом рынке, подчер-
кнул председатель совета директо-
ров «Тинькофф» Алексей Малиновский. 
Он также отметил взаимодополняе-
мость бизнес-моделей «ТКС Холдин-
га» и Росбанка.

— После объединения группа станет 
топ-5 участником финансового рынка 
по балансу средств населения, топ-4 
игроком по размеру кредитного порт-
феля, войдет в топ-5 участников рынка 
по общему капиталу банковской груп-
пы, — заявил Алексей Малиновский.

По его словам, это позволит стиму-
лировать опережающий рост бизнеса, 
сохранить высокую доходность на ка-
питал и максимизировать акционер-
ную стоимость «Тинькофф».

Совет директоров планирует ини-
циировать внеочередное собра-
ние акционеров, на котором вынесет 
на голосование вопрос о сделке. Там 
рассмотрят и размещение дополни-
тельных акций для увеличения капи-
тала группы, чтобы провести слияние.

Объём планируемой эмиссии будет 
включать количество акций, необхо-
димых для приобретения Росбанка, 
а также резерв — он нужен для сохра-
нения преимущественного права выку-
па за акционерами. Неиспользованные 
бумаги, одобренные к выпуску, анну-
лируют.

Рынки позитивно отреагировали 
на новость. Акции Росбанка взлетели 
на 22%. Из-за резкого роста стоимости 
Мосбиржа даже объявила дискретный 
аукцион (ограничение торгов проис-
ходит в случае, если стоимость акций 
отклоняется более чем на 20% в тече-
ние пяти минут к цене закрытия пре-
дыдущего дня).

Торги бумагами TCS Group были 
приостановлены с 15 февраля в связи 
с редомициляцией и в настоящий мо-
мент не проводятся. В четверг площад-
ка сообщила, что их возобновят 18 мар-
та — тогда котировки отыграют новость 
об объединении, ожидает начальник 
аналитического отдела ИК «Риком-
траст» Олег Абелев.

При этом он считает, что оптимизм, 
связанный со сделкой, должен прео-

долеть «навес продаж» нерезидентов 
(он может возникнуть после перереги-
страции компании в РФ) и эти два фак-
тора друг друга скомпенсируют. Тогда 
у акций TCS Group в понедельник бу-
дет нейтральная динамика, ожидает 
эксперт.

По состоянию на 1 февраля Рос-
банк и «Тинькофф» занимают сосед-
ние места в рэнкинге российских бан-
ков по активам, а совокупный их объём 
(по РСБУ) составляет более 4 трлн руб-
лей, оценил директор группы рейтин-
гов финансовых институтов агентства 
НКР Егор Лопатин. По его словам, учи-
тывая заметное различие в бизнес-мо-
делях банков, можно предположить, 
что они дополнят друг друга, а объе-
динённый игрок станет одним из круп-
нейших частных банков в России с уни-
версальной структурой бизнеса.

— При этом за счёт эффекта синергии 
и в зависимости от параметров объеди-
нения финансовая организация может 
войти в топ-5 банков по активам и стать 
вторым по размеру частным банком 
в России уже в следующем году, — по-
лагает Егор Лопатин.

«Тинькофф» воспринимается боль-
ше как розничный банк, в то время как 
у Росбанка солидный портфель корпо-
ративных клиентов, отметил аналитик 
УК «Ингосстрах-Инвестиции» Артём 
Аутлев. Таким образом, слияние двух 
игроков, у которых в настоящее вре-
мя один и тот же крупнейший акцио-
нер, выглядит логичным и привлека-
тельным.

Тинькофф Банк и Росбанк сохра-
нят свои бренды после того, как груп-
па «Тинькофф» купит Росбанк, расска-
зал глава Тинькофф Банка Станислав 
Близнюк во время общения с инвесто-
рами. Объединять бренды нецелесо-
образно — иначе возможен отток кли-
ентов в первую очередь у «Тинькофф», 
считает финансовый эксперт Андрей 
Бархота. Он пояснил: аудитория банка — 
верхнемассовый платёжеспособный 
сегмент с хорошим платёжным пове-
дением. Клиенты в кредитную органи-
зацию пришли «с открытого рынка», 
а не благодаря зарплатным проектам.

— Это качественный, «цепкий» сег-
мент. Малейшее изменение сервисной 
модели «Тинькофф» может повлечь не-
обратимые последствия в части отто-
ка клиентов, — предупредил Андрей 
Бархота.

Пролёт нормальный
A «Известия» направили за-

просы в Росавиацию, Гос-
корпорацию по организации воздушно-
го движения (ГК ОрВД), в Минобороны, 
а также в Минцифры, курирующее ра-
боту ГКРЧ.

Как технически и организационно 
будет налажена связь между находящи-
мися на земле операторами беспилот-
ников и другими летательными аппа-
ратами, в документах ГКРЧ не сказано. 
Один из участников рынка беспилотной 
авиации и чиновник профильного ве-
домства признают: наличие такой свя-
зи необходимо.

По словам замруководителя Рос-
авиации Андрея Потёмкина, выделение 
ГКРЧ частот отвечает в первую очередь 
интересам отечественных разработчи-
ков радиоэлектроники.

— В случае принятия ГКРЧ данного 
решения конкретное предприятие по-
лучит право на разработку стандартно-
го радиоэлектронного оборудования го-
лосовой связи в диапазоне 117–137 МГц, 
аналогичного другим бортовым и на-
земным радиостанциям, применяемым 
в гражданской авиации. При этом Рос-
авиация радиочастоты не получает, — 
рассказал он «Известиям». 

По его словам, такая голосовая ра-
диосвязь необходима для управления 
воздушным движением и обеспече-

ния безопасности полётов. Эксплуа-
тантам беспилотных авиационных си-
стем это даёт возможность выполнять 
полёты без установления дополнитель-
ных ограничений, отметил Андрей По-
тёмкин.

С 1 марта 2024 года вступили в силу 
изменения в Федеральные правила ис-
пользования воздушного пространства, 
упрощающие доступ к нему беспилот-
ных воздушных судов, сказал замести-
тель гендиректора НИЦ «Аэро скрипт» 
Андрей Яблоков. Теперь наличие посто-
янной двусторонней голосовой радио-
связи с органом обслуживания воздуш-
ного движения, работающем на тех же 
частотах, что и связь с пилотируемыми 
судами, позволяет проводить полёты 
дронов без установки запрещений или 
ограничения использования простран-
ства, объяснил он «Известиям».

— Это значит, что владельцу дрона 
не надо за три–пять дней подавать за-
прос на установление временного или 
местного режима. Достаточно будет 
представить план полёта за сутки, а по-
сле полёта позвонить в ОрВД, — отметил 
Андрей Яблоков.

Несмотря на такую либерализа-
цию согласования полётов БПЛА, тех-
ническая сторона вопроса нуждается 
в проработке, отмечает Андрей Ябло-
ков. Например, если станция связи 

расположена в зоне действия связи 
с ОрВД, то внешний пилот БВС должен 
на всём протяжении полёта реагиро-
вать на команды диспетчера. В насто-

ящее время часть полёта может прохо-
дить в автономном режиме, когда нет 
возможности управлять беспилотным 
воздушным судном, говорит эксперт.

Вопрос о частотном обеспечении 
беспилотной авиации российские вла-
сти прорабатывают не первый год. На-
пример, в конце 2021-го ГКРЧ выделила 
для управления летающими дронами 
диапазон 5,85–6,43 ГГц. В конце 2022-го 
стало известно, что чиновники и участ-
ники рынка прорабатывают вопрос 
о применении для управления БПЛА 
и получения информации с них частот, 
использующихся для сотовой связи, 
в частности 1,7–1,8 ГГц. Это нужно для 
того, чтобы в будущем превратить со-
товые сети в системы управления бес-
пилотниками, охватывающие большую 
часть населённых пунктов России, отме-
тили эксперты.

По их словам, необходимость вы-
деления новых частот для беспилот-
ной авиации связана с тем, что диапа-
зон, используемый для связи с ними 
сейчас (2,4 ГГц), приходится делить 
с Wi-Fi-роутерами и другими гаджета-
ми — из-за его перегрузки с контролем 
и управлением БПЛА могут возникать 
проблемы.

Выделение частот для голосовой 
связи между операторами дронов, дис-
петчерами и воздушными судами — 
во многом хороший задел на будущее, 
считают опрошенные эксперты в отрас-
ли связи и БПЛА.

По сути, сейчас государство даёт 
возможность операторам БПЛА ис-
пользовать те же частоты, что и экипа-

жи обычных самолётов и вертолётов. 
Это нужно для тяжёлых дронов, кото-
рые, как считается, будут летать в том 
же воздушном пространстве, что и дру-
гие суда, и приземляться в тех же аэро-
портах, отмечает один из собеседников 
«Известий» в отрасли связи. Это значит, 
что к ним должны применяться такие 
же или почти такие же требования, как 
и к обычным самолётам, в том числе 
по связи с другими летательными ап-
паратами и диспетчерами, указал он.

Без гармонизации правил для пи-
лотируемой и беспилотной авиации 
невозможно реализовать множество 
авиационных проектов в отрасли — на-
пример, доставку дронами товаров в от-
далённые регионы России, рассказал 
источник на рынке беспилотных тех-
нологий. К примеру, не получится опе-
ративно перегрузить в одном и том 
же аэропорту отправления с обычно-
го грузового лайнера на беспилотники 
для последующей их отправки в пун-
кты доставки или конечным адресатам, 
приводит он пример.
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До весны 2022 года ключевым ак-
ционером «Тинькофф» был осно-
ватель банка Олег Тиньков (при-
знан в РФ иноагентом), но после 
начала спецоперации он про-
дал свой пакет акций (35%) «Ин-
терросу» Владимира Потани-
на. Росбанк, который до апреля 
2022 года принадлежал француз-
ской группе Societe Generale, сей-
час также принадлежит струк-
турам Владимира Потанина. Обе 
кредитные организации нахо-
дятся под санкциями Запада.

Справка «Известий»
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A Помимо этого депозиты 
часто закрываются под ко-

нец года — если у клиента нет авто-
матической пролонгации, обновлять 
вклад приходится в ручном режиме 
и в январе этим обычно никто не за-
нимается.

Помимо этого регулятор сохранил 
ставку на уровне 16% по итогам засе-
дания 16 февраля, но при этом дал по-
нять, что во второй половине года уже 
возможно смягчение денежно-кредит-
ной политики (ДКП), уточнил главный 
аналитик «Банки.ру» Богдан Зварич. 
Из-за этого вкладчики активизирова-
лись, стараясь зафиксировать сегод-
няшние ставки до их снижения.

Рост интереса к депозитам в фев-
рале обусловлен и привлекательной 
фиксированной доходностью этого ин-
струмента, пояснил замдиректора де-
партамента развития розничного биз-
неса АО «Свой Банк» Вадим Шамин. 
На рынке пока ещё можно найти депо-
зиты под 16,5–17%, что выше не толь-
ко показателей инфляции, но и клю-
чевой ставки.

Сейчас, похоже, одна из последних 
возможностей зафиксировать себе вы-
сокую ставку по вкладу, будь то кра-
ткосрочный или долгий депозит, под-
черкнул Максим Макуха.

При этом переход населения к сбе-
регательной модели поведения сни-
жает темпы инфляции и только при-
ближает снижение ключевой ставки. 
Люди больше кладут деньги на вклады 
и меньше тратят, а значит, сокращает-
ся спрос на товары и услуги в экономи-
ке, пояснил руководитель аналитиче-

ского департамента AMarkets Артём 
Деев. Дефицит предложения из-за это-
го сокращается, а темпы роста цен за-
медляются.

Сейчас россияне начали открывать 
более долгосрочные вклады, чтобы за-
фиксировать выгодную ставку по де-
позитам надолго, сказал «Известиям» 
коммерческий директор финансово-
го маркетплейса «Выберу.ру» Ярослав 
Баджурак.

После февральского заседания 
ЦБ некоторые банки начали заранее 
снижать ставки по депозитам, доба-
вил эксперт. Тем не менее изменения 
несли немассовый и незначительный 
характер: условия ухудшились всего 
на 0,5 п.п.

— В перспективе ближайших меся-
цев мы не ожидаем существенного из-
менения ставок по вкладам, — сооб-
щил Богдан Зварич из «Банки.ру».

Кредитные организации могут сни-
зить проценты по депозитам разной 
длительности в зависимости от по-
требности в резервах на тот или иной 
срок, уточнил эксперт. Однако как толь-
ко появится тренд на снижение инфля-
ции и поступит сигнал от регулятора 
о готовности смягчить ДКП, условия 
вкладов могут начать ухудшаться.

Ставки депозитов могут сохра-
ниться примерно на нынешнем уров-
не до конца первого полугодия 2024-го, 
считает ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. 
Тем не менее фиксировать доходность 
по ним можно уже сейчас — если речь 
идёт о вкладах на период не менее од-
ного года, заключила эксперт.

И тебя вычислят
В стране создали уникальную систему 
идентификации пользователя

Иван Черноусов

В России разработали систему опре-
деления пользователя, основанную 

на двух ключевых параметрах — клави-
атурном почерке и походке, рассказали 
«Известиям» её авторы. В первом случае 
алгоритм распознаёт, как именно печа-
тает человек, и сравнивает его с образом, 
заложенным в нейросеть при первой ав-
торизации. Походка идентифицируется 
с помощью ИИ и гироскопа смартфона. 
Программисты отмечают: приложение 
будет кросс-платформенным — для опе-
рационных систем Android и iOS. Экспер-
ты называют решение перспективным, 
однако о его массовом применении 
можно будет говорить только после 
полноценного тестирования в повсед-
невных условиях.

�� НОВЫЙ МЕТОД 
АВТОРИЗАЦИИ

Российские программисты создали си-
стему идентификации пользователя 
по клавиатурному почерку и походке. 
Об этом «Известиям» рассказали пред-
ставители Кубанского государствен-
ного технологического университета.

— Пользователь определяется с по-
мощью этих двух параметров. Вся ра-
бота системы производится в фоно-
вом режиме, человек не замечает того, 
что она анализирует его взаимодей-
ствие с гаджетом, — отметил «Извести-
ям» один из авторов, студент универ-
ситета Вячеслав Евгелевский.

Распознавание клавиатурного по-
черка строится за счёт интеллекту-
ального анализа времени удержания 
объектов на экране — то есть того, как 
именно пользователь набирает текст: 
у каждого человека этот фактор уни-
кален и может меняться в зависимости 
от психофизиологического состояния, 
но тем не менее позволяет идентифи-
цировать владельца. В случае с поход-
кой система изучает изменение по-
ложения смартфона в пространстве, 
подчеркнули авторы.

— За счёт применения сверхточных 
нейронных сетей из динамики поход-
ки можно выделить те перемещения 
в пространстве, которые идентифици-
руют непосредственно пользователя, — 
отметили разработчики.

Основная часть разработки строит-
ся на языке программирования Python, 
однако для создания элементов взаи-
модействия с пользователем применя-
ются Java, PHP и JavaScript.

Софт получил свидетельство о ре-
гистрации программ в области рас-
познавания клавиатурного почерка 
и походки. Сейчас активно разраба-
тывается интерфейс приложения. Оно 
будет доступно на мобильных опера-
ционных системах iOS и Android. Ре-
лиз продукта планируется в 2024 году.

�� БУДЕТ ЛИ СОФТ 
ВОСТРЕБОВАННЫМ

Динамика работы с клавиатурой 
и её характер уникальны для каждого 
человека, то же самое касается и при-
знаков походки. В качестве парал-
лельного или дополнительного спосо-
ба идентификации такие технологии 
могут успешно применяться, но важ-
но учитывать различные психологи-

ческие и физические состояния че-
ловека, в зависимости от которых эти 
биометрические показатели варьиру-
ются, отметила руководитель сервиса 
«Сборка и сопровождение продуктов 
на основе данных» Университета НТИ 
2035 Марина Чурикова.

— В течение дня у человека накапли-
вается усталость, к вечеру бодрость 
и внимательность ухудшаются, так-
же могут быть какие-то изменения 
из-за травм или болезненных ощу-
щений, недосыпа и других факторов, 
которые меняют поведение. По этой 
причине необходимо использовать 
стандартные методы аутентификации 
как основные, — добавила она.

Аутентификация с помощью био-
метрических технологий — важный 
элемент безопасности. Они широко 
применяются в антифрод-системах, 
позволяя значительно сократить объ-
ём мошеннических действий со сто-
роны злоумышленников, которые пы-
таются подменить собой реального 
пользователя, сказал руководитель 
центра мониторинга и реагирования 
(MRC) UserGate Дмитрий Кузеванов.

— Любые системы, которые направ-
лены на то, чтобы как можно более 
точно и быстро аутентифицировать 
пользователя и при этом сделать это 
максимально удобно и незаметно для 
него, заслуживают внимания. Одна-
ко об эффективности конкретной тех-
нологии можно будет судить только 
по итогам экспериментов в реальной 
жизни, — заключил эксперт.

Идея очень интересная, поскольку 
в наше время люди большую часть тек-
стов набирают даже не на компьютер-
ной клавиатуре, а в телефоне. В этом 
есть свои индивидуальные признаки. 
Однако необходимо проверять, на-
сколько эта авторизация будет точ-
ной, однозначной, какие могут быть 
ложные идентификации и какой про-
цент они будут составлять, отметил 
ведущий эксперт Центра компетенций 
Национальной технологической ини-
циативы «Искусственный интеллект» 
на базе МФТИ Александр Родин.

Технология выглядит перспектив-
ной, но вряд ли она сможет стать мас-
совой, считает директор по digital-
коммуникациям КРОС Иван Минаев. 
Потому что сейчас к функционирова-
нию системы есть ряд вопросов и не-
понятно, насколько дружелюбной она 
будет по отношению к пользователям, 
резюмировал он.

Висит на полоске
A А вот российские произво-

дители сохранили в про-
шлом году объём продаж на уровне 
2022-го. Как полагает гендиректор 
аналитической компании DSM Group 
Сергей Шуляк, показатели продаж 
могут говорить и о ситуации с про-
изводством — если продажи не растут, 
то и производство увеличивается не-
существенно.

Тем не менее российская компания 
«МедТехСервис», которая производит 
около 2 млн упаковок тест-полосок 
в год, уже пообещала за 2024-й нарас-
тить объёмы производства в полтора 
раза. По данным RNC Pharma, в про-
шлом году компания продала 5,1 млн 
тест-полосок.

Ещё одна отечественная фир-
ма — «Элта», которая выпускает глю-
кометры и тест-полоски, — снизила 
свои продажи, хотя и незначитель-
но. В компании рассказали, что у неё 
есть определённые трудности, свя-
занные с новой особенностью госре-
гулирования рынка обращения тест-
полосок.

Так, с 1 января 2023 года госорга-
ны закупают тест-полоски для паци-
ентов с диабетом, согласно правилу 
«третий лишний», которое должно 
ограничить допуск на аукционы ино-
странных производителей лекарств 
и медизделий. Для этого правитель-
ство установило список отечествен-
ной продукции, для которой есть пре-
ференции. Но тест-полоски «Элты» 
в этот список не вошли, так как ком-
пания зарегистрировала их как один 
товар со своими же глюкометрами.

— В итоге на экспорт товар идёт 
как российский, но при этом для вну-
треннего рынка продукция компании 
почему-то считается иностранной, — 
пожаловались там.

В компании «Герофарм» (россий-
ский производитель инсулина) «Изве-
стиям» заявили, что «в сегодняшних 

реалиях нет уверенности в беспере-
бойной доступности иностранных 
тест-полосок, поэтому важно импор-
тозаместить их производство».

Как пояснил «Известиям» эндокри-
нолог медцентра «Атлас» Юрий По-
тешкин, пациенты с диабетом долж-
ны измерять уровень сахара в крови 
до семи раз в день и два раза ночью. 
Он подчеркнул, что контроль сахара 
важен, так как его резкое снижение 
может привести, например, к потере 

сознания, инсульту или инфаркту. По-
этому тест-полоски остаются одним 
из самых востребованных медизде-
лий на мировом рынке.

Как сообщал Минздрав в про-
шлом году, в 2022-м в России прожи-
вали 10,5 млн человек с диабетом.

�� ХВАТАЕТ ЛИ ТЕСТ-ПОЛОСОК 
ЛЮДЯМ С ДИАБЕТОМ

В России зарегистрировано 60 видов 
тест-полосок для глюкометров, из них 
десять — отечественного производ-
ства и 50 — иностранного, рассказа-
ли «Известиям» в Минздраве.

«В 2023 году заключено 2,9 тыс. 
госконтрактов на поставку более 
515 млн тест-полосок, из которых от-
ечественного производства — более 
295 млн шт., — ответили в ведомстве 
на запрос «Известий». — В 2024 году за-
ключён 621 госконтракт на поставку 
более 76 млн тест-полосок, из кото-
рых отечественного производства — 
более 58 млн шт.».

В Минздраве подчеркнули, что 
доля отечественных тест-полосок 
в закупках растёт.

«Риски возникновения дефектуры 
тест-полосок для глюкометров в Рос-
сии отсутствуют», — полагают там.

Тем не менее врач-эндокринолог 
«СМ-клиники» Ольга Юрова отметила, 
что сокращение поставок иностран-
ных тест-полосок всё-таки повлияет 
на людей — многие привыкли исполь-
зовать определённые импортные при-
боры, которые могут требовать сво-
их расходников.

— Но в наличии есть и другие прибо-
ры как отечественного, так и иностран-
ного производства, — указала она.

При этом в компании «Элта» ука-
зали, что если говорить о таком сег-
менте, как льготное обеспечение 
больных сахарным диабетом за счёт 
федерального и региональных бюд-
жетов, то в целом по стране наблюда-
ется «недостаточность обеспечения 
тест-полосками по сравнению с тем 

количеством расходных материалов, 
которые прописаны в стандартах ока-
зания медицинской помощи».

Эксперт направления «Народный 
фронт. Аналитика» Дмитрий Цвич 
указал, что «отдельные случаи жа-
лоб на отсутствие тест-полосок для 
льготников имеют место, но говорить 
об этом как о тенденции нельзя».

Сопредседатель Всероссийского 
союза пациентов Ян Власов отметил, 

что сокращение поставок иностран-
ных тест-полосок пока некритично, 
но назвал происходящее сигналом для 
государства больше внимания уделять 
вопросу налаживания производства 
и поддержке отечественных произ-
водителей. Так же ситуацию оцени-
ла и замдиректора по научной работе 
ФГБУ «НМИЦ эндокринологии» Марина 
Шестакова, выразив уверенность, что 
«мы справимся своими силами».

Потянуло на вкладкое
Россияне открыли в разы больше депозитов в феврале

Общество

« НЕ ВСЕ ИНО-
СТРАННЫЕ  
КОМПАНИИ 

СНИЗИЛИ ОБЪЁМ ПРО-
ДАЖ, НЕКОТОРЫЕ ДАЖЕ 
НАРАСТИЛИ — НО КО-
ЛИЧЕСТВО ИХ ТЕСТ-
ПОЛОСОК НА РЫНКЕ 
НЕ ЗАПОЛНЯЕТ НИШУ, 
ОСТАВЛЕННУЮ ДРУГИМИ 
КОМПАНИЯМИ

« АУТЕНТИФИ-
КАЦИЯ С ПО-
МОЩЬЮ 

БИОМЕТРИЧЕСКИХ ТЕХ-
НОЛОГИЙ — ВАЖНЫЙ ЭЛЕ-
МЕНТ БЕЗОПАСНОСТИ. 
ОНИ ШИРОКО ПРИМЕНЯ-
ЮТСЯ В АНТИФРОД-СИ-
СТЕМАХ, ПОЗВОЛЯЯ ЗНА-
ЧИТЕЛЬНО СОКРАТИТЬ 
ОБЪЁМ МОШЕННИЧЕСКИХ 
ДЕЙСТВИЙ
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В декабре ЦБ поднял ключевую до 16%, на этом уровне ее сохранили 
и в феврале. Вслед за этим банки стали улучшать доходности по вкла-
дам. Ставки по рекламным предложениям доходят до 17%, но обычно, 
чтобы получить такой процент, нужно выполнить ряд условий. В сред-
нем ставки сейчас на уровне 14%.

Справка «Известий»

10
тест-полосок отечественного 
производства зарегистрировано в РФ

видов
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Дворцовые площади
Музеи Московского Кремля показали сокровища царей

Зоя Игумнова

Более 400 произведений из ММК и дру-
гих собраний страны объединила 

экспозиция «Любители родной исто-
рии. Павел Карабанов и московские кол-
лекционеры XIX века». Сокровищницы 
приросли стараниями российских соби-
рателей, среди которых известные ме-
ценаты — Мусин-Пушкин, Оболенский, 
Юсупов и, конечно, Карабанов. Выстав-
ка, размещённая в залах Патриаршего 
дворца и Успенской звонницы, поможет 
посетителям погрузиться в историю Рос-
сии — от палат бояр Романовых до каби-
нета Николая I.

�� ВТОРАЯ ОРУЖЕЙНАЯ ПАЛАТА

Попадая в Патриарший дворец, посети-
тель сразу понимает, что ему предсто-
ит увидеть и чем восхититься. В первой 
же витрине его встречают перламутро-
вые раковины с вензелями Екатерины II, 
серебряные табакерки, золотые кубки, 
столовые приборы из черепахи. А в по-
лумраке зала — кресла из дворца, рас-
шитые золотом и жемчугом сафьяно-
вые туфельки, воинские доспехи. Всё 
это собрано и сохранено российскими 
коллекционерами.

Целая плеяда собирателей возник-
ла в России после пожара в Москве 
1812 года. Тогда в огне погибло много 
сокровищ. И на волне национально-
го самосознания состоятельные люди 
стали собирать русские древности. Тра-
гедия дала импульс к изучению и со-
хранению истории своей страны. В ре-
зультате в Москве появилось несколько 
великолепных собраний русского изо-
бразительного, прикладного искусства, 
собрания рукописей, археологии. Кол-
лекция Павла Карабанова в 1852 году 
оказалась в Оружейной палате. Часть 
хранится в Русском музее и Эрмитаже.

Неслучайно в названии выстав-
ки упоминаются московские коллек-
ционеры XIX века. В это время форми-
ровали свои собрания представители 
русского дворянства — граф Алексей 
Мусин-Пушкин, Николай Юсупов, ко-
торый долгие годы возглавлял Оружей-
ную палату, Михаил Оболенский, ру-
ководивший архивом Министерства 
иностранных дел. Просвещённые кру-
ги общества. Но среди них был и кол-
лекционер, который по праву рожде-
ния не обладал большими капиталами. 
Историк, собиратель, журналист Миха-
ил Погодин был родом из крестьян. Со-
временники о нём говорили, что он жил 
русской стариной. Разбогатев, он смог 
собрать очень крупное собрание. На-
звал его «Древлехранилище» и открыл 
для осмотра.

Павел Карабанов происходил из из-
вестного дворянского рода. В его се-
мье очень бережно относились к фа-
мильным преданиям и мемориальным 
вещам, сохраняемым поколениями. 
И именно это подвигло Карабанова со-
бирать русские древности — от истории 
своей семьи к истории России.

— Он собирал различные предметы, 
чаще они относились к XVIII и XIX ве-
кам, но есть и произведения XV–
XVI веков, — рассказала «Извести-
ям» генеральный директор Музеев 
Московского Кремля Елена Гага-
рина. — Это бытовые предметы, 
украшения, рукописи, автогра-
фы, гравюры, монеты. Собрание 
Карабанова охватывало очень большой 
комплекс памятников. Его даже назы-
вали второй Оружейной палатой. Пото-
му, что в его коллекции были предметы, 
аналогичные сокровищам император-
ского собрания.

На выставке представлены 
предметы, составлявшие быт 
русского дворянина. Это рукопи-

си, работы российских и западноевро-
пейских мастеров. Восточное искусство 
представлено тканями, украшениями, 
посудой и оружием.

Так случилось, что у коллекционе-
ра не было наследников. Он переживал, 
что после его кончины собрание будет 
разграблено. Свои сокровища Кара-
банов разместил в Москве в особняке 
на Петровке, где открыл музей.

— Эту коллекцию очень хотел купить 
император Николай I, но Карабанов 
не готов был с ней расставаться, — про-
должила Елена Гагарина. — Он заве-
щал её императору, и после кончины 
коллекционера его собрание перешло 
в дар Николаю, а в его лице — родному 
Отечеству. Таким образом собрание Ка-
рабанова попало в Оружейную палату.

�� ДВОРЯНИН, ЛЮБИВШИЙ 
ОТЕЧЕСТВО

К сожалению, сохранить в целостности 
коллекцию не удалось. Значительная 
часть находится по-прежнему в Ору-
жейной палате. Часть, имеющая цер-
ковное назначение, передана в 1856 году 
в Синодальную ризницу, оттуда — в фор-

мировавшийся Музей древ-
нерусского искусства при 
Академии художеств. А по-
сле, в 1897 году, сокровища 
оказались в Русском му-

зее, откуда и прибыли 

на выставку. Понемногу предметы из со-
брания Карабанова по распоряжению 
Николая I переместились также в Пе-
тергоф, в Императорскую публичную 
библиотеку и Эрмитаж.

— Карабанов был женат на княж-
не Варваре Гагариной, вместе с этим 
браком к нему пришло большое при-
даное, — рассказал «Известиям» заве-
дующий сектором зарубежного ис-
кусства Оружейной палаты Фёдор 
Панфилов. — Супруга разделяла увле-
чение мужа. Это дало ему возможность 
спокойно заниматься собранием древ-
ностей. Павел Фёдорович занимался ге-
неалогией. Его считают родоначальни-
ком русской просопографии (изучает 
биографии исторических лиц. — «Изве-
стия»). Он исследовал биографии исто-
рических личностей через предметы 
в контексте эпохи и составлял генеа-
логическое древо. Карабанов как губ-
ка впитывал информацию, связанную 
с прошлым.

Граф Мусин-Пушкин начал своё 
собрание ещё до войны 1812 года — 
на основе тех фамильных ценностей, 
которые ему достались, рассказала 
«Известиям» заведующая отделом руко-
писных, печатных и графических фон-
дов ММК Елена Исаева.

— Коллекционер Павел Петрович По-
годин преимущественно 

собирал рукописи, при-
кладное искусство, ну-
мизматику и оружие. 

Например, из его коллекции 
представлены на выставке лук 
и стрелы. Подобных утилитар-
ных вещей практически не со-

хранилось. В отличие от Павла 
Фёдоровича Карабанова, Пого-

дин не завещал Отечеству своё со-
брание, а продал Николаю I 

за очень большую сумму — 
150 тыс. рублей серебром.

Культура

Орган и объединённые нации
Музыканты из пяти стран собрались в Казани

Сергей Уваров 

А ртисты из Италии, Венгрии, Вели-
кобритании, Латвии и РФ. Россий-

ские и мировые премьеры произве-
дений. Концептуальные программы, 
составленные из совершенно новой 
для публики музыки. Свой первый, пя-
тилетний юбилей Международный ор-
ганный фестиваль в Казани планирует 
отметить с размахом. 13 марта концерт, 
давший старт смотру, наглядно проде-
монстрировал амбиции организато-
ров. «Известия» посетили вечер и по-
общались с участниками мероприятия.

�� ИЗ ИТАЛИИ В РОССИЮ

Органный фестиваль появился в Ка-
зани в 2020 году благодаря худруку 
и главному дирижёру Государствен-
ного академического симфоническо-
го оркестра Республики Татарстан 
Александру Сладковскому. Собствен-
но говоря, от многих других подобных 
смотров проект ГАСО РТ и продюсе-
ра Алексея Пилюгина отличает акцент 
на выступления органистов с орке-
стром, а не на сольные программы.

Есть и ещё одно важное качество: 
вместо всем известных хитов програм-
мы здесь построены на вещах малоиз-
вестных, а то и попросту впервые ис-
полняемых.

Мероприятия этого года не исклю-
чение. На закрытии смотра прозвучит 
мировая премьера произведения для 

органа и оркестра «Хронос» председа-
теля петербургского отделения Союза 
композиторов России Антона Таноно-
ва. Ну а кульминацией вечера-откры-
тия стало первое в России исполнение 
Концерта для органа и струнных, соз-
данного Эудженио Марией Фаджани. 
Дирижировал молодой маэстро Фё-
дор Безносиков, а солировал сам автор, 
представший перед публикой сразу 
в двух амплуа — композитора и интер-
претатора.

Трёхчастный опус, изящно сочета-
ющий традиционную форму и совре-
менную гармонию, стал выигрышной 

демонстрацией возможностей и музы-
канта, и самого инструмента, раскрыв-
шегося под пальцами Фаджани во всём 
богатстве своих регистров и тембров. 
Что же касается сути сочинения, по-
строенного на григорианских хоралах, 
здесь надо говорить о новом, современ-
ном взгляде на религию. Для католика, 
титулярного органиста собора Арец-
цо (кстати, как раз с этим итальянским 
городом связано имя средневекового 
изобретателя нот Гвидо Аретинского) 
старинные духовные мелодии не «му-
зей», а живая материя дня сегодняшне-
го. Отсюда — ритмический драйв пер-

вой части, передающий пульс жизни 
мегаполиса XXI века, непосредствен-
ный лиризм второго эпизода и юмор 
финала.

�� ЧЕТЫРЕ ВЕКА

Эудженио Мария Фаджани отмечает: 
на него повлияли в том числе и русские 
композиторы.

— Те, на чьём творчестве я рос, уже 
ушли. Я очень люблю классическую 
музыку, вашу традицию — Шостако-
вича, Прокофьева и многих других. 
Но, поскольку моя исполнительская 
активность связана с Ближним Вос-
током, я слышу много совсем другой 
музыки. Поэтому ориентальные эле-
менты в моих сочинениях тоже есть. 
У меня соединяются Восток и Запад. 
Здесь, в Татарстане, это должно быть 
публике особенно близко, — поделил-
ся с «Известиями» итальянский музы-
кант, отметив, что очень рад исполнить 
своё сочинение в Казани.

В программе вечера произведе-
ние Фаджани было обрамлено двумя 
другими вещами с участием органа — 
Концертом Гаспаро Сборги (ещё одна 
российская премьера, но уже архив-
ного плана — опус датируется нача-
лом 1800-х) и сюитой «Фонтаны Рима» 
Отторино Респиги, классикой сим-
фонизма первой четверти прошлого 
столетия. И если в первом случае ко-
роль инструментов солировал, но за-
действовал лишь несколько регистров 

и звучал по-классицистски сдержан-
но, прозрачно, рельефно, то в «Фон-
танах» он вернул себе тембровое бо-
гатство, хотя и отошёл на второй план, 
став лишь одной из красок в пышном 
оркестровом пейзаже.

Если же учесть, что «на разогреве» 
ГАСО РТ (уже без органиста) исполнил 
Симфонию № 4 Луиджи Боккерини, ав-
тора XVIII века, то в целом програм-
му можно назвать итальянским пу-
тешествием по эпохам и стилям. Что, 
впрочем, отражает и идею фестива-
ля в целом.

— Мы не замыкаемся на каком-то од-
ном направлении. Оркестр с лёгкостью 
и пониманием тонкостей стиля играет 
музыку барокко, погружается в глуби-
ны романтических полотен, расшиф-
ровывает коды современных партитур. 
Важно и то, что публика доверяет ар-
тистам, приходит, чтобы открыть для 
себя новые музыкальные миры и стать 
свидетелями впечатляющих интерпре-
таций, — подчёркивает куратор про-
граммы фестиваля, профессор Мо-
сковской консерватории, органистка 
Евгения Кривицкая.

�� ОТ 15 И СТАРШЕ

В полной мере это проявится 
и на концерте-закрытии фестиваля. 
Три из четырёх сочинений — Владими-
ра Королевского (старшего), Николая 
Бирюкова и Антона Танонова — казан-
ская публика услышит впервые, а ещё 

одно — увертюра «Карнавал» Алексан-
дра Глазунова, — хотя звучало в Та-
тарстане и сочинено было ещё в кон-
це XIX века, всё же с полным правом 
может быть названо раритетом, ма-
лоизвестным даже завсегдатаям ор-
ганных вечеров.

Кстати, если на концерте-открытии 
дирижёр был российским, а органист — 
итальянским, то в финале смотра наци-
ональные роли поменяются: за пульт 
ГАСО РТ встанет уроженец Великобри-
тании Джереми Уолкер, а солировать 
будут наши виртуозы: Евгения Кри-
вицкая, Тимур Халиуллин, Владимир 
Королевский (младший) и 15-летняя 
Ирина Крюкова.

Приглашение столь юной испол-
нительницы не аванс, а заслуженная 
награда для финалиста престижно-
го международного конкурса в Кали-
нинграде. О русской девушке с востор-
гом отзывается слышавший её игру 
Эудженио Мария Фаджани.

— Она сенсация. Фантастическая ор-
ганистка! — не скупится на комплимен-
ты итальянец, обсуждая с «Известия-
ми» программу фестиваля.

Режиссёр: Кристоффер Боргли. 
В роях: Николас Кейдж, Джулианна 
Николсон, Лили Берд, Джессика  
Клемент, Тим Медоуз, Стар Слэйд.
Комедийный хоррор с Николасом Кейд-
жем, за который он был номинирован 
на «Золотой глобус» в категории «Луч-
шая мужская роль в комедии или мю-
зикле». Спродюсировал картину режис-
сёр «Солнцестояния» и «Всех страхов 
Бо» Ари Астер, а снял — Кристоффер 
Боргли, известный по драме «Тош-
нит от тебя». Николаса Кейджа много 
не бывает, решили создатели фильма, 
и во вселенной «Герой наших снов» от-
правили его в ночные грёзы буквально 
всех вокруг.

Скучный и незаметный профессор 
Пол Мэтьюс, который преподает эволю-
ционную биологию, в одночасье стано-

вится кумиром миллионов. Его пригла-
шают на телевидение, за ним охотятся 
папарацци, поклонники жаждут его 
внимания. Причина очень странная: 
Пол начинает сниться окружающим. Эй-
фория сменяется «отменой» и полным 
безумием, когда профессор по чти пре-
вращается во Фредди Крюгера — стано-
вится героем ночных кошмаров.

Режиссёр: Любовь Мульменко. 
В ролях: Вадик Королёв, Лиза  
Янковская, Инга Оболдина,  
Людмила Чиркова, Дарья Коныжева.
Премьера городской сказки Любови 
Мульменко состоялась на фестивале 
российского кино «Маяк» в прошлом 
году. Это второй фильм режиссёра, 
которая до этого в кинематографе 
по большей части была известна как 
сценарист. Исполнители главных ролей 
Лиза Янковская, которая не нуждает-
ся в представлении, и Вадик Королёв — 
лидер музыкального коллектива OQJAV.

Работник магазина «Охотник и ры-
болов» Ваня — очень странный моло-
дой человек, хотя образ его неожи-
данно узнаваемый. Он своеобразно 
двигается и говорит, живёт в бабуш-
киной квартире, старомодно одевается 
(его верный аксессуар — рюкзак мили-
тари, который он носит, как школьник, 
на обе лямки), а ещё всех женщин на-

зывает «фрау». Пока не встречает одну 
единственную, достойную этого зва-
ния. Она балерина Пермского театра 
оперы и балета Кристина, играет там 
Жизель. Парень начинает ухаживать 
за пассией — дарит полевые цветы 
и оказывает другие робкие знаки вни-
мания. Балерине лестно, но она всё же 
планировала строить несколько иную 
жизнь, хотя кто откажется от рыцаря 
на белом (да пусть даже и не белом) 
коне.

Режиссёр: Илья Казанков.
В ролях: Антон Шагин, Виталий Ки-
щенко, Сергей Горобченко, Алексей 
Шевченков, Александр Михайлов.
Кинолента «Позывной “Пассажир”» рас-
сказывает о первых ополченцах Дон-
басса, в основе сценария — роман Алек-
сандра Проханова «Убийство городов». 
Премьера картины состоялась на меж-
дународной выставке-форуме «Россия». 
Режиссёром выступил Илья Казанков, 
главную роль исполнил Антон Шагин, 
известный большинству по фильму 
«Стиляги».

Действие разворачивается в 2015 го-
ду. Николай Рябинин — молодой писа-
тель, повеса, который не знает бед и ве-
черами пропадает в модных столичных 

заведениях. Праздному образу жизни 
приходит конец, когда он узнаёт от ро-
дителей, что его брат пропал без вести 
в Донбассе. С ним Николай рассорил-
ся много лет назад, но в итоге отправ-
ляется из московской тусовки в окопы 
на поиски родственника.

Режиссёр: Венсан Перес. 
В ролях: Рошди Зем, Дория Тилье, 
Гийом Гальенн, Дамиен Боннар.
Французская драма Венсана Пере-
са, некогда секс-символа французско-
го кино, который снимался и у россий-
ских режиссёров — в фильмах «Линия 
жизни» Павла Лунгина и «Код апока-
липсиса» Вадима Шмелёва. В новой 
картине он и сам воплотил один из об-
разов. А главные роли исполнили Рош-
ди Зем («Иди и живи») и Дория Тилье 
(«Он и Она»).

Париж, 1887 год — время, когда честь 
и достоинство было принято защищать 
на дуэлях. Клеман Лаказ — магистр ору-
жия, за плечами которого не один бой. 
Закон запрещает участвовать в таких 

поединках. Путь мужчины пересека-
ется с Мари-Роз Асти де Вальсер, ко-
торая тоже не может бросить вызов 
своему обидчику, но по другой причи-
не — не женское это дело. Вместе они 
не только находят способ призвать вра-
гов к ответу, но и любовь.
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Спорт

Дмитрий Гарин 

О лимпийский комитет России (ОКР) 
не пойдёт по пути бойкота Игр-2024 

в Париже — это означало бы автоматиче-
ский пропуск следующих соревнований. 
Финального решения по участию наших 
спортсменов в ОИ этим летом на актуаль-
ных условиях Международного олим-
пийского комитета исполком ОКР, про-
шедший 14 марта, так и не принял. Этот 
вопрос даже не поднимался, подчеркнул 
президент ОКР Станислав Поздняков. 
По его информации, одним из критери-
ев допуска к ближайшим Играм со сто-
роны МОК станет подписание некоего 
документа с осуждением СВО.

�� ЖДЁМ МАЯ

Представители Международного олим-
пийского комитета намерены пер-
сонально обращаться к российским 
спортсменам, которые желают поехать 
в Париж на Игры-2024 с конкретными 
условиями, рассказал Станислав Позд-
няков по итогам заседания исполкома.

— Наши коллеги из Лозанны подели-
лись с нами информацией о порядке 
регистрации для участия в Играх, там 
чётко написано, что всю ответствен-
ность в связи с временным отстране-
нием ОКР в отношении нейтральных 
атлетов полностью несёт МОК, — под-
черкнул Поздняков в беседе с журна-
листами. — МОК будет индивидуально 
обращаться к спортсменам, которые по-
желают участвовать в этом, так сказать, 
фарсе. <...> Спортсмены, принимающие 

участие (в Олимпиаде), должны осуж-
дать СВО, подписывать некие иные до-
кументы, которые с точки зрения юри-
стов правового управления ОКР могут 
привести к негативным последствиям 
в виде нарушения российского законо-
дательства.

В конце февраля Владимир Путин 
поручил Министерству спорта и ОКР 
сформировать предложения по участию 
российских атлетов в летних Олимпий-
ских играх-2024. МОК допустил росси-
ян и белорусов на Олимпиаду в инди-
видуальном нейтральном статусе и при 
соблюдении ряда определённых усло-
вий: спортсмены не смогут участвовать 
во всех командных соревнованиях (хотя 
это спорно, об этом ниже). Кроме того, 
на Олимпиаде будет запрещена демон-
страция официальной символики обе-
их стран.

— Сегодня мы обсуждали вопросы, 
связанные с выполнением поручений 
по итогам заседания Совета при пре-
зиденте Российской Федерации по раз-
витию физической культуры и спорта, 
включая активизацию работы центра 
Национального спортивного арбитража 
и эффективное использование ресурсов 
в спортивной отрасли, — заявил журна-
листам Станислав Поздняков по итогам 
исполкома ОКР.

Накануне заседания — 13 марта — ми-
нистр спорта Олег Матыцин подчер-
кнул, что его ведомство спешить не бу-
дет. Для начала необходимо получить 
достоверную и легитимную информа-
цию от МОК.

Официально её пока нет.

— Всегда поддерживаем участие рос-
сийских олимпийцев на этих соревно-
ваниях, но на исключительно неди-
скриминационных, равных условиях 
ко всем спортсменам мира, — подчер-
кнул глава ОКР. — К сожалению, орга-
низаторы Игр в Париже-2024 не могут 
предоставить российским олимпий-
цам равные условия. Возникает вопрос, 
почему допущены такие несправедли-
вые условия к спортсменам из конкрет-
ных стран. Мы, как ответственный НОК, 
никогда не пойдём по пути бойкота, бу-
дем поддерживать наших. Но считаем 
несправедливыми, нелегитимными 
и неприемлемыми условия, которые 
выдвигает МОК, берущий на себя от-
ветственность за нейтральных спорт-
сменов.

�� ОЛИМПИЙСКИЙ АБСУРД

На Играх-2024 мы, скорее всего, уви-
дим только российских борцов и тен-
нисистов. Причём последние, вероят-
но, смогут поехать в Париж по полной 
квоте. Финальное распределение путё-
вок в теннисе произойдёт в июне сразу 
после завершения «Ролан Гаррос-2024», 
но по нынешним раскладам, если не бу-
дет травм и отказов, нашим игрокам 
достанется максимальное количество 
квот в мужском и женском одиночных 
разрядах — по четыре лучших от стра-
ны. Плюс ещё одна дополнительная кво-
та в женском парном разряде (если под-
нажать, то парников может быть ещё 
больше). Напомним, что микст подарил 
нам в Токио «русский финал», который 

остался за Анастасией Павлюченковой 
и Андреем Рублёвым.

— Теннис отличается чётким сле-
дованием правилам и принятым ре-
шениям, — сказал «Известиям» вице-
президент Федерации тенниса России 
Алексей Селиваненко. — Если вы почи-
таете правила и принятые ранее всеми 
международными организациями ре-
шения, то вы увидите, что никакой но-
вости в допуске россиян в Париж нет.

Тем не менее теннисная последова-
тельность выглядит странно на фоне 
других видов спорта. Ведь МОК так 
и не выработал чётких критериев 
по многим нюансам. В результате раз-
ные федерации принимают взаимо-
исключающие регламенты. Так, дуэ-
ты в некоторых видах спорта названы 
«командами», что исключает допуск рос-
сиян в эти дисциплины. Возможно, здесь 
есть какие-то юридические тонкости, 
но простая логика показывает: дуэ-
ты, например в синхронном плавании, 
по пропагандистскому эффекту (кото-
рого так боятся в МОК) ничем не отли-
чаются от пар в теннисе. Ведь на теннис-
ном олимпийском турнире, в отличие 
от коммерческих соревнований, не мо-
жет быть интернациональных пар.

Череповчане и гости
Какой будет схватка «Металлурга» и «Спартака»  
во втором раунде кубка Гагарина

Михаил Скрыль, Артур Хайруллин 

В этом сезоне КХЛ точно не повторит-
ся прошлогодний финал — и ЦСКА, 

и «Ак Барс» вылетели из розыгрыша 
плей-офф после первого раунда. В чет-
вертьфиналах же московское «Динамо» 
сойдётся с «Трактором», «Металлург» 
со «Спартаком», СКА с «Автомобили-
стом», «Авангард» с «Локомотивом». 
Разбираем пары, выделяем фаворитов 
и тех, кто может преподнести сюрприз.

�� «ДИНАМО» — «ТРАКТОР»

Прогноз «Известий» — 4:3
«Трактор» удивительным образом пре-
образился в плей-офф и отправил в от-
пуск «Салават Юлаев», который счи-
тался фаворитом серии. Челябинцы 
выиграли битву характеров, а мно-
гочисленные драки и стычки только 
сплотили команду Алексея Заварухи-
на. Вратарская дуэль осталась за Заком 
Фукале, который выручал в тяжёлые 
моменты. Вовремя проснулись лиде-
ры, забившие важные шайбы.

«Динамо» — совсем другой соперник 
и по уровню мастерства, и по органи-
зации игры. С трудом представляется, 
что москвичи начнут теряться в про-
стых ситуациях, как это делали неко-
торые хоккеисты «Салавата Юлаева». 
Опытный наставник Алексей Кудашов 
им просто не позволит этого.

При этом москвичей может подвести 
неопределённость с вратарями. Пер-
вый раунд так и не ответил на вопрос, 
на кого из двух голкиперов — Илью Ко-
новалова или Максима Моторыгина — 
«Динамо» сделает ставку в следующем 
раунде. По логике, это должен быть Ко-
новалов, который заканчивал серию 
с минчанами.

Опасения вызывает форма Ники-
ты Гусева. В последнем матче лучший 
бомбардир «регулярки» провёл скром-
ные 7 минут 48 секунд, а пятую игру 
вовсе пропустил. «Динамо» с Гусевым 
и без него — две разные команды. Ни-
кита — системообразующий форвард 
большинства и главный дирижёр ата-
ки бело-голубых. Его отсутствие или 
неготовность показывать привычный 
уровень серьёзно ослабит команду.

Впрочем, в обеих командах заверя-
ют, что к серии они подойдут в опти-
мальном состоянии. В таком случае 
шансы «Динамо» на проход выглядят 
выше.

�� СКА — «АВТОМОБИЛИСТ»

Прогноз «Известий» — 4:2
Пожалуй, единственная пара, в кото-
рой прослеживается очевидный фаво-
рит. СКА изначально считался главным 
претендентом на Кубок Гагарина и под-
твердил свой статус в серии с «Торпе-
до» (4:1). Но недооценивать «Автомоби-
лист» точно не стоит. Екатеринбуржцы 
наконец-то развенчали статус некуб-
ковой команды, который преследовал 
их очень давно. Можно списывать вы-
лет «Ак Барса» на внутренние пробле-
мы казанцев, но не стоит обесценивать 
заслуги «Автомобилиста».

Если продолжит ловить кураж Ев-
гений Аликин, а мастера нападения 
уральцев Широков, Мэйсек, Голышев, 
Макеев, Волк будут реализовывать мо-
менты, СКА придётся очень непросто. 
Тем более армейцы остались без свое-
го лучшего защитника Александра Ни-
кишина, который из-за травмы точно 
пропустит второй раунд. Сможет ли 
Роман Ротенберг найти ему равноцен-
ную замену?

Но всё-таки ставим на СКА из-за  
их превосходства в движении: средний 
возраст игроков «Автомобилиста» су-
щественно выше. Ещё одна интрига — 
сыграет ли в серии Стефан Да Коста. 
Без капризного француза екатерин-
буржцы выиграли четыре матча из че-
тырёх.

�� «МЕТАЛЛУРГ» — «СПАРТАК»

Прогноз «Известий» — 4:2
«Металлург» столкнулся с большими 
проблемами в первом раунде плей-
офф. Высокий посев не гарантировал 
лёгкой прогулки с неуступчивым «Аму-
ром». Серия затянулась до шести мат-
чей, но «Магнитка» всё-таки взяла своё 
за счёт превосходства в мастерстве 
игроков.

Хотя у команды Андрея Разина до-
статочно резервов, благодаря которым 
она ещё может добавить в плей-офф. 
Безобразно провели первый раунд Де-
нис Зернов, Максим Карпов и Никита 
Михайлис. Самая высокооплачиваемая 
троица уральцев набрала всего три очка. 
А Карпов ещё и погряз в минусах — за се-
рию с «Амуром» Максим заработал –7 
по показателю полезности. Если Рази-
ну удастся разбудить лидеров, подкру-
тить большинство, то шансы на проход 
в следующий раунд серьёзно возрастут.

«Спартак» относительно легко про-
шёл «Северсталь», но против «Метал-
лурга» получит другой уровень сопро-
тивления. Даже по серии с «Амуром» 
мы увидели, как «Магнитка» умеет тер-
петь и перестраиваться на более праг-
матичную модель. Москвичи также 
обладают вариативным нападением, 
но основная опасность идёт от компа-
нии Ивана Морозова. При этом решить 
могут и нижние звенья: тем же черепов-
чанам много проблем создала четвёр-
тая тройка Беляев — Рубцов — Филин.

Нас ждёт тактическое противосто-
яние Разина и Жамнова. Мы помним, 
как наставник «Спартака», работая 
в сборной, упрощал игру и откатывался 
к простым схемам на Олимпиаде. Нечто 
подобное может принести успех «Спар-
таку» против «Магнитки». Но готовы ли 
к такому игроки красно-белых? В этом 
есть сомнения. Больше верится в гиб-
кость «Металлурга», который закалил-
ся за серию с «Амуром».

Урок от «Химок» 
Лидер Первой лиги победил «Краснодар»

Алексей Фомин 

Ч етвертьфинал Кубка России по фут-
болу, прошедший 13–14 марта, отме-

тился досрочным окончанием карьеры 
Владимира Ивича в качестве главного 
тренера «Краснодара». Ему не прости-
ли вылета из турнира в результате по-
ражения от «Химок» (0:2). Не лучше дела 
у «Локомотива», уступившего в серии 
пенальти «Балтике» (5:6) после ничьей 
в основное время (1:1). Правда, «Локо» 
сохраняет шансы на трофей, если 
не проиграет ни одного матча в «Пути 
регионов». Аналогичной участи избежа-
ли «Спартак» и «Зенит». Увереннее всех 
в «Пути РПЛ» прошёл дальше столич-
ный ЦСКА, обыгравший «Ростов» (2:0).

�� «ХИМКИ» — «КРАСНОДАР»

Мало кто ожидал от финалиста про-
шлого розыгрыша Кубка России 
«Краснодара» быстрого вылета. Осо-
бенно после того, как он ушёл на зим-
нюю паузу лидером чемпионата Рос-
сии. Даже осенний крах в «Пути РПЛ» 
по итогам группового этапа не смущал, 
ведь «быки» стали третьими в слож-
ной группе со «Спартаком» и «Динамо», 
а также «Пари Нижним Новгородом».

С началом весенней части сезо-
на вскрылись проблемы «Краснода-
ра», из-за которых он сначала упустил 
в чемпионате домашнюю победу над 
«Рубином» (1:1), а на прошлой неделе 
проиграл в гостях «Ростову» (1:2) и про-
пустил на первое место в РПЛ «Зенит».

Но даже на этом фоне немногие 
ожидали вылета из «Пути регионов» 
Кубка и завершения выступления 
на турнире по итогам встречи с вы-
ступающими в Первой лиге «Химка-
ми». Хотя подмосковный клуб давно 
доказал: просто с ним не будет никому. 
Команда Андрея Талалаева уверенно 
лидирует в ФНЛ и с высокой вероятно-
стью вернётся по итогам сезона в РПЛ.

В середине первого тайма химчане 
сумели заработать пенальти, и Хетаг 
Хосонов открыл счёт с одиннадцати-
метровой отметки. А после перерыва 
они удвоили преимущество после кра-
сивого розыгрыша мяча, когда Илья 
Берковский отдал Александру Руден-
ко, получил от него пас пяткой и про-

стрелил на Олега Исаенко, поразивше-
го ворота соперника.

Отыграться «Краснодар» не смог 
и на следующее утро уволил Владими-
ра Ивича. Слухи о разногласиях между 
сербским специалистом и владельцем 
клуба Сергеем Галицким ходили давно, 
но многих всё равно шокировала от-
ставка тренера в момент, когда коман-
да отстаёт всего на одно очко от лидера 
чемпионата. Теперь ею будет руково-
дить Мурад Мусаев, уже работавший 
в «Краснодаре» в 2018–2021 годах. 

�� «СПАРТАК» — «ОРЕНБУРГ»

За сутки до матча продолжилась эпо-
пея с лидером «Спартака» Промесом. 

Появилась информация, что находя-
щийся в Дубае футболист задержан 
полицией ОАЭ по запросу нидерланд-
ской прокуратуры. И не исключена 
его экстрадиция в родную страну, где 
он приговорён к шести годам лишения 
свободы по обвинению в контрабанде 
наркотиков, а также к полутора годам 
за поножовщину. Правда, окончатель-
но его вина не признана, так как ещё 
идёт апелляция.

До этого Промес не смог вернуться 
с командой из Эмиратов со сборов, так 
как его не выпустили из-за инцидента 
с ДТП в Дубае. «Спартак» без него не-
плохо провёл в чемпионате выездную 
игру с «Зенитом», но затем вчистую 
проиграл дома «Факелу» (0:2).

Существовал риск и вылета из «Пути 
РПЛ» Кубка России, так как в конце осе-
ни красно-белые проиграли первый 
матч «Оренбургу» в гостях со счётом 
0:1. 14 марта в ответной встрече дома 
также для них всё складывалось не-
просто. После автогола Срджана Баби-
ча «Оренбург» повёл. Ещё до переры-
ва Александр Соболев сравнял, но при 
1:1 в ответной игре дальше всё равно 
проходили гости.
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Парижское окно
Россия не станет бойкотировать  
Олимпиаду-2024
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